
В ЗНАК ГЛУБОКОГО 
УВАЖЕНИЯ 

Самолётом ВКС России из 
Китая доставлено более 1 млн 
масок и 200 тыс. тест-систем для 
выявления коронавирусной ин-
фекции, переданных в дар Ми-
нобороны России почётным чле-
ном Русского географического 
общества, известным китайским 
предпринимателем Джеком Ма. В 
ходе телефонного разговора с ми-
нистром обороны РФ генералом 
армии Сергеем Шойгу предпри-
ниматель отметил, что был глубо-
ко тронут той помощью, которую 
Россия оказала в период развития 
пандемии коронавируса в Китай-
ской Народной Республике.

Джек Ма поблагодарил мини-
стра обороны РФ за оказанную 
поддержку и подчеркнул, что по-
могает России сейчас и продолжит 
эту работу в знак глубокого ува-
жения и дружеских отношениий 
с главой российского военного 
ведомства, являющимся прези-
дентом РГО (попечительский со-
вет РГО возглавляет президент РФ 
Владимир Путин).

В свою очередь Сергей Шойгу 
поблагодарил Джека Ма за пере-
данный груз. «Вы являетесь насто-
ящим другом нашей страны! Мы 
признательны за Ваши бескорыст-
ные усилия по содействию в борь-
бе с коронавирусом. Я не только 
ценю наши дружеские отноше-
ния, но и дорожу ими», – сказал 
министр обороны.

Мы храним тебя, Россия!
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Выступление перед сенаторами, 
состоявшееся 25 марта в рам-
ках «правительственного часа» в 
верхней палате парламента в Мо-
скве, было посвящено состоянию 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации и направлениям их даль-
нейшего развития. 

Рад очередной встрече с вами, 
возможности обсудить состояние 
Вооружённых Сил и направле-
ния их дальнейшего развития. В 
начале своего выступления хочу 
напомнить, какими они были в 
2012 году. Уровень современно-
сти вооружения и техники со-
ставлял 16 процентов, а исправ-
ности – 47. 

Кардинальное сокращение 
офицерского состава привело к 
появлению 61 тысячи распоря-
женцев. На них ежегодно трати-
лось 32 миллиарда рублей. По-
ясню, что это офицеры, которых 
не могли уволить из-за необеспе-
ченности жильём. Они получали 
денежное довольствие и все виды 
обеспечения, но не выполняли 
служебные обязанности. При 
этом распоряженцы занимали 28 
тысяч служебных квартир, а сле-
довательно, такое же количество 
действующих офицеров снимали 
жильё по коммерческим ценам.

В целом в жилье нуждались 
107 тысяч человек. В 2012 году 
в суды на Верховного Главно-
командующего и министра обо-
роны было подано 124 тысячи 
исков о нарушении прав воен-
нослужащих. 

Численность контрактников 
не превышала 186 тысяч. 

Результатом погони за эконо-
мией средств стало снижение эф-
фективности функционирования 
систем военного и довузовского 
образования, базирования войск 
и их материально-технического 
обеспечения. 

Были ликвидированы ме-
дицинские и спортивные роты, 
ремонтные органы войскового 
звена, парализована работа ве-
дущего медицинского центра – 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова. Дефицит 
лётного состава превышал 2300 
офицеров. 

На ведомственном балансе 
находились 1300 военных город-
ков, предназначенных для пере-
дачи субъектам. На их содер-
жание ежегодно уходило около 
5 млрд рублей, а более 5 тысяч 
военнослужащих вместо боевой 
подготовки занимались их охра-
ной.

Уверенность граждан в том, 
что армия способна защитить 
страну, составляла 21 процент. 
Престиж военной службы не 
превышал 28 процентов.

Многие проблемы армии не-
добросовестные политики ис-
пользовали для повышения сво-
их рейтингов. 

Для исправления ситуации 
Верховный Главнокомандующий 
в майских указах 2012 года поста-
вил ряд приоритетных задач.

Довести долю современного 
вооружения к концу 2020 года до 
70 процентов.

В течение пяти лет ежегодно 
увеличивать численность кон-
трактников не менее чем на 50 
тысяч человек.

Поднять уровень социальной 
защищённости военнослужащих 
в части обеспечения жильём и 
денежным довольствием.

Организовать работу по во-
енно-патриотическому вос-
питанию молодёжи. Повысить 

престиж и привлекательность 
военной службы. 

ВООРУЖЁННЫЕ СИЛЫ 
СЕГОДНЯ

Оснащённость войск совре-
менным вооружением и техни-
кой доведена до 68,2 процента. 
К концу года она достигнет целе-
вого показателя – 70 процентов. 
При этом современность в Стра-
тегических ядерных силах пре-
высит 87 процентов.

Исправность вооружения и 
техники в Вооружённых Силах 
поддерживается на уровне 94
процентов.

Завершена масштабная ра-

бота по перевооружению всех 
ракетных бригад на комплекс 
«Искандер». С 2012 года в Сухо-
путные войска поступило более 
12 тысяч современных образцов 
вооружения и техники.

Воздушно-космические силы 
и авиация флота получили более 
1400 самолётов и вертолётов.

Военно-морской флот – бо-
лее 190 кораблей, катеров и судов 
обеспечения.

Мария ТОМИЛЕНКО  

Преодолев расстояние в 600 километров, 
российские военные медики, оперативно пере-
брошенные в Италию для оказания помощи в 
борьбе с коронавирусом COVID-19, выдвину-
лись на передовую сражения средиземномор-
ской республики со смертельной инфекцией. 
Ею стал Бергамо, один из крупнейших горо-
дов северной области Ломбардия, которая 
значительно опережает остальные регионы 
Италии по числу заражений коронавирусом и 
летальным исходам. 

Маршрут из авиабазы ВВС Италии 
«Пратика ди Маре», куда российские спе-
циалисты были доставлены самолётами во-
енно-транспортной авиации ВКС России, 
в пункт назначения пролегал практически 
через всю республику: Рим – Флоренция – 

Парма – Милан – Бергамо. Движение осу-
ществлялось колонной, которая состояла 
из автобусов с военными специалистами, 
автомобилей сопровождения и техническо-
го обеспечения, предоставленных итальян-
ской стороной, а также из 22 единиц рос-
сийской специальной техники.

Напомним, что российские самолё-
ты 15 рейсами доставили в Италию сред-
ства защиты, комплексы для дезинфекции 
транспорта и территории, в частности с 
возможностями дезинфекции водопровода, 
медицинское оборудование, включая аппа-
раты ИВЛ, машины биологического и пато-
генного анализа, 100 тысяч тест-систем, ме-
дицинские маски высокого класса защиты, 
перчатки, одну тысячу защитных комплек-
тов, 700 костюмов врача-инфекциониста и 
иное оборудование. Всё это доставлено по 
линии Министерства обороны России на 
безвозмездной основе.

По словам представителей российского 
отряда, итальянские специалисты и воен-
нослужащие были прямо ошарашены опе-
ративностью наращивания группировки. 
Поразили их и возможности некоторых тех-
нических средств, с которыми они были оз-
накомлены на авиабазе «Пратика ди Маре». 
Например, переброшенная техника готова 
обработать в час до 20 тысяч квадратных 
метров или 360 автомобилей. 

   
  

Российские военные медики прибыли в итальянский город Бергамо

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Бизнесмены начали возвращаться и восстанавливать предприятия в 
промышленном районе Лерамуне, расположенном на северо-западе эко-
номической столицы страны Алеппо. Ещё недавно боевики обстрелива-
ли из Лерамуна городские районы и использовали здания десятка заво-
дов для производства боеприпасов и самодельного оружия, а также для 
укрытия и в качестве укреплений. Отступая под натиском правитель-
ственных сил, они увезли часть оборудования, другую – уничтожили или 
испортили. Как только район удалось освободить, в него начали возвра-
щаться бизнесмены.

  
   

 
Освобождение западных пригородов 
экономической столицы страны ускоряет её 
восстановление

 

В итоге к 2020 году боевой по-
тенциал Вооружённых Сил по-
высился более чем в два раза, что  
позволило сохранить стратегиче-
ский паритет с НАТО в условиях 
роста военных угроз.            НА 3 СТР.

НА 9 СТР.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Министр обороны России гене-
рал армии Сергей Шойгу сообщил, 
что по решению Верховного Глав-
нокомандующего Вооружёнными 
Силами РФ с 25 марта в органах 
военного управления, соединениях, 
воинских частях Западного и Цен-
трального военных округов, Воз-
душно-космических сил, Ракетных 
войск стратегического назначения, 
подразделениях войск радиационной, 
химической и биологической защи-

ты, инженерных войск и отдельных 
организациях медицинского обе-
спечения центрального подчинения 
проводится проверка готовности 
к решению задач по локализации 
чрезвычайных ситуаций, связанных 
с возникновением угрозы массового 
заражения и распространения ви-
русных инфекций.

Цель проверки – повышение 
уровня готовности подразделений 
для решения в случае необходимо-
сти задач по борьбе с коронавирус-
ной инфекцией.

  – 

В Вооружённых Силах РФ проводится проверка 
с целью повышения уровня готовности к борьбе 
с коронавирусной инфекцией

НА 4 СТР.

   
Министр обороны России генерал армии Сергей ШОЙГУ выступил в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации

НА 5 СТР.

Счастливая семья, 
увлечённая

боевыми 
искусствами

стр. 11

Фронтовые 
дороги поэта 
Евгения 
Долматовского

стр. 10

Прошла неделя –
подведём итоги
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Старт таким необычным просветительским мероприятиям во время ка-
никул – встречам с известными артистами в режиме телемостов – дал 
статс-секретарь – заместитель министра обороны Николай Панков. 

Замглавы военного ведом-
ства выступил по видеосвязи и 
отметил, что ограничительные 
мероприятия, введённые из-за 
коронавируса, совпали с нача-
лом весенних каникул. Николай 

Александрович рассказал вос-
питанникам – суворовцам, на-
химовцам и кадетам – о мерах, 
которые принимаются для за-
щиты их здоровья.

 
 …

Минобороны России организовывает 
творческие встречи-телемосты для учеников 
довузовских учебных заведений

НА 5 СТР.

МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

26 марта 2020 г.   № 155     г. Москва

Уважаемые специалисты 
юридической службы Воору-
женных Сил Российской Фе-
дерации!

Дорогие ветераны!
29 марта в армии и на флоте 

отмечается День специалиста 
юридической службы.

Перед вами всегда стоят 
важные и ответственные за-
дачи по совершенствованию 
законодательства в области 
строительства и применения 
Вооруженных Сил, обеспече-
нию правовой защиты инте-
ресов Министерства обороны 
Российской Федерации, укре-
плению законности и право-
порядка в войсках.

Высокая квалификация, 
трудолюбие и принципиаль-
ность специалистов юридиче-
ской службы во многом спо-
собствуют развитию норма-
тивной правовой базы, а также 
качественному решению во-
просов любой сложности.

Убежден, что ответствен-
ный подход к делу, постоян-
ное совершенствование форм 
и методов работы позволят и в 
дальнейшем эффективно вы-
полнять возложенные на вас 
обязанности.

Уважаемые товарищи! По-
здравляю всех с профессио-
нальным праздником!

Благодарю за добросовест-
ный труд и желаю крепкого 
здоровья, неиссякаемой энер-
гии и новых успехов на благо 
Отечества.

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

генерал армии С. ШОЙГУ



Президент России Владимир 
Путин 25 марта обратился к 
гражданам России в связи распро-
странением коронавирусной ин-
фекции и текущей социально-эко-
номической ситуацией. Публикуем 
полный текст обращения главы 
государства.

Уважаемые граждане Рос-
сии! Дорогие друзья!

Обращаюсь к вам по вопро-
су, который сейчас волнует всех 
нас. Мы видим, как остро раз-
вивается ситуация с эпидемией 
коронавируса в мире. Во многих 
странах продолжает нарастать 
число заболевших. Под ударом 
оказалась вся мировая эконо-
мика, уже сейчас прогнозирует-
ся её спад.

Благодаря заранее принятым 
мерам нам в целом удаётся пока 
сдерживать и широкое, и стре-
мительное распространение 
болезни. Но мы с вами должны 
понимать, что Россия – просто 
даже в силу своего географи-
ческого положения – не может 
отгородиться от угрозы. Рядом 
с нашими границами находятся 
государства, уже серьёзно по-
ражённые эпидемией, и полно-
стью заблокировать её проник-
новение в нашу страну объек-
тивно невозможно.

Но то, что мы можем и уже 
делаем, – так это работать про-
фессионально, организованно и 
на опережение. И главный при-
оритет здесь – жизнь и здоровье 
наших граждан.

К развёртыванию системы 
своевременной медицинской 
помощи и профилактики под-
ключены все возможности и 
ресурсы. Хочу особо обратиться 
к врачам, фельдшерам, меди-
цинским сёстрам, сотрудникам 
больниц, поликлиник, ФАПов, 
служб скорой помощи, к нашим 
учёным. Вы сейчас на переднем 
крае защиты страны. Сердечно 
благодарю всех вас за самоот-
верженный труд.

Прошу граждан с предель-
ным вниманием отнестись к ре-
комендациям врачей и органов 
власти. От этого сейчас очень 
многое зависит. Особенно это 
касается наиболее уязвимых 
групп населения: людей старше-
го поколения и тех, кто страдает 
хроническими заболеваниями. 
И для них, и для всех граждан 
сейчас стоит задача максималь-
но снизить риски.

Естественно, возникает во-
прос и об организации обще-
российского голосования по 
поправкам в Конституцию с 
предварительно определённой 
датой – 22 апреля. Вы знаете, 

как серьёзно, насколько серьёз-
но я к этому отношусь. И конеч-
но, буду просить вас прийти и 
высказать своё мнение по этому 
вопросу – принципиальному, 
ключевому для нашей страны, 
для нашего общества.

Однако, как уже говорил 
ранее, абсолютным приорите-
том для нас является здоровье, 
жизнь и безопасность людей. 
Поэтому считаю, что голосова-
ние необходимо перенести на бо-
лее позднюю дату. Оценим, как 
будет развиваться ситуация и в 
регионах, и в целом по стране, и 
только опираясь на профессио-
нальное мнение, рекомендации 
врачей, специалистов, примем 
решение о новом дне голосова-
ния.

Далее. Сейчас крайне важно 
предотвратить угрозу быстрого 
распространения болезни. По-

этому объявляю следующую не-
делю нерабочей с сохранением 
зарплаты. То есть выходные дни 
продлятся с субботы 28 марта по 
воскресенье 5 апреля.

Естественно, все структуры 
жизнеобеспечения, в том числе 
медицинские учреждения, апте-
ки, магазины, учреждения, обе-
спечивающие банковские, фи-
нансовые расчёты, транспорт, а 
также органы власти всех уров-
ней продолжат свою работу.

Повторю, длинные выход-
ные предусмотрены именно для 
того, чтобы снизить скорость 
распространения болезни.

Обращаюсь ко всем гражда-
нам страны. Давайте не будем 

поступать, полагаясь на наше 
русское авось. Не думайте, по-
жалуйста, как у нас бывает: «А! 
Меня это не коснётся». Это мо-
жет коснуться каждого. И тог-
да то, что происходит сегодня 
во многих западных странах, и 

в Европе, и за океаном, может 
стать нашим ближайшим буду-
щим. Все рекомендации необ-
ходимо обязательно соблюдать. 
Надо поберечь и себя, и своих 
близких, проявить дисциплину 
и ответственность. И поверьте, 
самое безопасное сейчас – по-
быть дома.

Отдельно остановлюсь на 
текущей социально-экономиче-
ской ситуации. Здесь нам также 
нужны дополнительные шаги, 
прежде всего чтобы обеспечить 
социальную защиту граждан, 
сохранение их доходов и ра-
бочих мест, а также поддержку 
малого и среднего бизнеса, в ко-
тором заняты миллионы людей.

В этой связи будут реализо-
ваны следующие первоочеред-
ные меры.

Первое. Все социальные по-
собия и льготы, которые полага-
ются гражданам, в течение бли-
жайших шести месяцев должны 
продлеваться автоматически, 
без предоставления каких-ли-

бо дополнительных справок и 
хождений по инстанциям. На-
пример, если семья имеет право 
на льготы по ЖКХ, ей не надо 
будет регулярно подтверждать 
уровень своих доходов, чтобы 
получать такую поддержку.

Также обращаю внимание: 
выплаты к 75-летию Великой 
Победы ветеранам и тружени-
кам тыла в 75 и 50 тысяч ру-
блей соответственно должны 
быть осуществлены до майских 
праздников, раньше обычного, 
уже в апреле.

Второе. Надо поддержать се-

мьи с детьми. Предлагаю в бли-
жайшие три месяца, начиная 
уже с апреля, выплачивать всем 
семьям, имеющим право на 
материнский капитал, допол-
нительно по пять тысяч рублей 
ежемесячно на каждого ребёнка 
в возрасте до трёх лет включи-
тельно.

Такая поддержка особенно 
важна для семей, где дети сейчас 
не посещают ясли или детский 
сад, для родителей, которые на-
ходятся на больничном или в 
отпуске по уходу за ребёнком.

Что касается нашей новой 
меры поддержки, а именно вы-
плат на детей в возрасте от трёх 
до семи лет включительно, то 
поручаю правительству фор-
сировать все организационные 
мероприятия, чтобы семьи на-
чали получать эти выплаты не 
в июле, как планировалось, а 
на месяц раньше, уже в июне. 
Также прошу губернаторов 
ускорить передачу необходимой 
информации из региональных 
ЗАГСов в налоговую службу. 
Коллеги, это принципиально 
важно, чтобы начать выплаты. 
Обратите на это внимание.

Третье. Нужно поддержать 
тех, кто оказался на больнич-
ном или потерял работу. Сейчас 
больничный рассчитывается 
исходя из стажа работника и его 
зарплаты. В результате сотруд-
ники, прежде всего молодые 
люди, могут получать крайне 
низкие выплаты по больнично-
му листу. Это, конечно, неспра-
ведливо. Предлагаю установить 
норму: выплаты по больнично-
му должны рассчитываться ис-
ходя из суммы не менее 1 МРОТ 
в месяц. Пока такая норма будет 
действовать до конца текущего 
года, а затем примем решение с 
учётом ситуации.

Экономика России, как и 
экономики других стран, из-за 
последствий эпидемий испыты-
вает сильное негативное давле-
ние. И надо, как я уже сказал, 
поддержать тех, кто может стол-
кнуться с потерей работы.

Сейчас, за исключением не-
которых категорий граждан, 
максимальная выплата по посо-
бию по безработице ограничена 
суммой в 8 тысяч рублей в ме-
сяц. Предлагаю увеличить её до 
уровня минимального размера 
оплаты труда, то есть до 12 130 
рублей.

Четвёртое. Ещё одна зона 
риска – это кредиты граждан. 
Понятно, что при резком со-
кращении доходов выплачивать 
долг в прежнем режиме трудно 
или просто невозможно.

Предлагаю предусмотреть 
каникулы как по потребитель-
ским, так и по ипотечным кре-
дитам. О чём идёт речь. Если 
человек попал в сложную жиз-

ненную ситуацию, а именно: его 
месячный доход резко сокра-
тился, более чем на 30 процен-
тов, у него должно быть право 
временно приостановить обслу-
живание своего долга и пролон-
гировать его. Разумеется, без 
всяких штрафных санкций.

Прошу Банк России предус-
мотреть аналогичный механизм 
пролонгации кредитов и для 
индивидуальных предпринима-
телей.

Если выплата долга в силу 
объективных причин оказыва-
ется в принципе невозможной, 
то и в этом случае гражданин не 
должен попадать в тупик, стано-
виться заложником требований 
кредиторов. Процедура бан-
кротства должна быть посиль-
ной и необременительной. Про-
шу правительство и парламент 
ускорить принятие необходи-
мых изменений в нормативную 
базу.

Пятое. Малый, средний биз-
нес, микропредприятия, осо-
бенно в сфере услуг, сталкива-
ются сейчас с объективными 
трудностями, с сокращением 
заказов, снижением выручки.

Нужно помочь таким компа-
ниям продолжить устойчивую 
работу, а значит, сохранить сво-
их сотрудников. Повторю, наша 

важнейшая задача, обращаюсь 
сейчас ко всем работодателям, 
– обеспечить стабильность 
на рынке труда, не допустить 
всплеска безработицы.

Государство окажет бизнесу 
содействие в решении этой за-
дачи. Предлагаю для тех пред-
приятий, для тех отраслей, ко-
торые наиболее затронуты ны-
нешней непростой ситуацией, 
обеспечить следующие меры 
поддержки.

Компаниям малого и средне-
го бизнеса считаю необходимым 
предоставить отсрочку по всем 
налогам, за исключением НДС, 
на ближайшие шесть месяцев. А 
для микропредприятий, кроме 
такой отсрочки по налогам, дать 
ещё и отсрочку по страховым 
взносам в социальные фонды.

Что касается банковских 
кредитов, то и здесь компании 
малого и среднего бизнеса, ми-
кропредприятия, оказавшиеся 
в сложной ситуации, должны 
получить отсрочку по кредитам 
также на ближайшие шесть ме-
сяцев.

В целом прошу правитель-
ство и Центральный Банк пред-
ложить и принять дополнитель-
ные меры обеспечения устой-
чивого кредитования реального 
сектора, включая предоставле-
ние госгарантий и субсидирова-
ние.

Далее. Предприятия, ока-
завшиеся в сложной ситуации, 
нужно защитить от банкротства. 
В этой связи предлагаю ввести 
сроком на шесть месяцев мо-
раторий на подачу заявлений 
кредиторов о банкротстве ком-
паний и взыскании долгов и 
штрафов.

Повторю, эти меры будут 
распространены на компании, 
которые работают в секторах, 
наиболее затронутых нынешней 
непростой ситуацией. Вместе 
с тем поручаю правительству 
вести постоянный мониторинг 
ситуации и в случае необходи-
мости расширять, корректиро-
вать перечень отраслей, кото-
рые нуждаются в поддержке.

Шестое. Сейчас мы обязаны 
сделать всё, чтобы поддержать 
доходы граждан, прежде все-
го занятых на малых и средних 
предприятиях.

Чтобы у таких предприятий 
появились для этого дополни-
тельные ресурсы, предлагаю в 
два раза, с 30 до 15 процентов, 
снизить для них размер страхо-
вых взносов. Такая пониженная 
ставка будет распространяться 
на сумму зарплаты, превыша-
ющую МРОТ, минимальный 
размер оплаты труда. Если же 
зарплата будет на уровне МРОТ 
или почему-то даже ниже, то 
ставка остаётся прежней, 30 
процентов.

Обращаю внимание: пони-
женная ставка вводится не на 
несколько месяцев, не только в 
качестве антикризисной меры, 
а, что называется, «вдолгую», 
на перспективу. И таким обра-
зом мы создаём долгосрочный 
стимул для работодателей повы-
шать зарплаты своим сотрудни-
кам.

И, наконец, предлагаю ещё 
две меры. О них скажу отдельно.

Первое. Все выплаты дохо-
дов (в виде процентов и диви-
дендов), уходящие из России за 
рубеж, в офшорные юрисдик-
ции, должны облагаться адек-
ватным налогом.

Сейчас две трети таких 
средств, а, по сути, это доходы 
конкретных физических лиц, 
в результате разного рода схем 
так называемой оптимизации 
облагаются реальной ставкой 
налога лишь в 2 процента. Тогда 
как граждане даже с небольших 
зарплат платят подоходный на-
лог в 13 процентов. Это, мягко 
говоря, несправедливо.

Поэтому предлагаю для тех, 
кто выводит свои доходы в виде 
дивидендов на зарубежные сче-
та, предусмотреть ставку на-
лога на такие дивиденды в 15 
процентов. Естественно, это 
потребует корректировки на-

ших соглашений об избежании 
двойного налогообложения с 
некоторыми странами. Прошу 
правительство организовать та-
кую работу. Если же иностран-
ные партнёры не примут наше 
предложение, то Россия выйдет 
из этих соглашений в односто-
роннем порядке. И начнём с тех 
стран, через которые проходят 
значительные ресурсы россий-
ского происхождения, что явля-
ется наиболее чувствительным 
для нашей страны.

Второе. Во многих странах 
мира процентные доходы физи-
ческих лиц от вкладов в банках 
и инвестиций в ценные бумаги 
облагаются подоходным нало-
гом. У нас такой доход налогом 
не облагается.

Предлагаю для граждан, чей 
общий объём банковских вкла-
дов или инвестиций в долго-
вые ценные бумаги превышает 
1 миллион рублей, установить 
налог на процентный доход в 
размере 13 процентов. То есть, 
повторю, не сам вклад, а только 
проценты, получаемые с таких 
вложений, будут облагаться на-
логом на доходы физических 
лиц.

Подчеркну, такая мера за-
тронет лишь порядка одно-
го процента вкладчиков. При 
этом условия для размещения 
средств в российских банках 

по-прежнему останутся привле-
кательными и одними из самых 
высокодоходных в мире.

Предложенные решения 
– непростые. Но прошу отно-
ситься к ним с пониманием. И 
добавлю: все дополнительные 
поступления в бюджет, которые 
будут получены в результате ре-
ализации двух обозначенных 
мер, предлагаю целевым об-
разом направлять на финанси-
рование мер поддержки семей 
с детьми, на помощь людям, 
столкнувшимся с безработицей 
или оказавшимся на больнич-
ном.

Уважаемые граждане России!
Все меры, которые прини-

маются и ещё будут приняты, 
сработают, дадут результат, если 
мы проявим сплочённость, по-
нимание сложности текущей 
ситуации. Если государство, 
общество, граждане будут дей-
ствовать вместе, если сделаем 
всё, что зависит от каждого из 
нас.

Нам нужно помнить о своей 
личной ответственности за сво-
их близких, за тех, кто живёт ря-
дом, кому нужна наша помощь 
и поддержка. По большому счё-
ту именно в такой солидарности 
и заключается сила общества, 
надёжность взаимовыручки, 
эффективность нашего ответа 
на вызов, с которым мы сталки-
ваемся.

  – , 
   

Меры, которые принимаются и ещё будут приняты, сработают, если государство, общество, граждане будут действовать вместе 
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Глава государства считает, что общероссийское 
голосование по поправкам в Конституцию 
необходимо перенести на более позднюю дату
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В солидарности и заключается сила общества, 
надёжность взаимовыручки, эффективность 
нашего ответа на вызов, с которым мы 
сталкиваемся

Экономика России, как и экономики 
других стран, из-за последствий эпидемий 
испытывает сильное негативное давление

БЮЛЛЕТЕНЬ ПО САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОБСТАНОВКЕ В ВС РФ

тестирований на коронавирус проведено, все результаты отрицательные, заболевших нет

3450

9
оперативных групп по мониторингу санитарно-эпидемиологической обстановки работают

1647
специальных расчётов для проведения дезинфекции участков местности сформировано

5537
стационарных контрольных пунктов термометрии развёрнуто4800

32

2782

общая ёмкость койко-мест

аппарата искусственной вентиляции лёгких

госпиталя развернули специальные отделения

15
современных многофункциональных мобильных модульных комплексов для выявления возбудителя коронави-русной инфекции развёрнуто

26 марта 2020 г.
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С 1 СТР.

Военная активность Североат-
лантического альянса вблизи наших 
границ с каждым годом возрастает. 
Наращиваются наземные и морские 
группировки блока. Расширяется 
состав стран – членов НАТО. Раз-
вёртывается глобальная система 
ПРО США.

В противовес этим и другим 
угрозам мы выполняем задачи, по-
ставленные Верховным Главноко-
мандующим в Посланиях Феде-
ральному Собранию. Прежде всего 
наращивается потенциал сдержи-
вания. 

На опытно-боевом дежурстве 
находятся высокоточные гипер-
звуковые авиационные ракетные 
комплексы «Кинжал». 

Проводятся лётно-конструктор-
ские испытания морской гиперзву-
ковой ракеты «Циркон».

В декабре прошлого года на бо-
евое дежурство заступили первый 
ракетный полк «Авангард», а также 
лазерные установки «Пересвет».

Завершена модернизация про-
мышленного производства для 
серийного выпуска тяжёлой меж-
континентальной баллистической 
ракеты «Сармат». 

Информационное пространство 
сегодня стало ещё одним театром 
военных действий. За последние 
три года на информационную ин-
фраструктуру Вооружённых Сил 
было совершено более 25 тысяч вы-
сокотехнологичных компьютерных 
атак из-за рубежа. При этом еже-
годно их количество увеличивается 
в среднем на 12 процентов. Мы го-
товы к этой борьбе.

В Министерстве обороны соз-
дана надёжная система защиты ин-
формационных ресурсов, обеспе-
чивающая высокую устойчивость 
системы управления Вооружённы-
ми Силами. Все атаки нейтрализу-
ются.

Активно противодействуем 
фейковым новостям.

Страны Запада регулярно об-
виняют Россию в причастности к 
резонансным инцидентам, таким 
как вмешательство в американские 
выборы, различные хакерские ата-

ки, сокрытие боевых потерь и так 
далее. В нашей стране их подхваты-
вает прозападный оппозиционный 
дивизион, регулярно обучаемый за 
рубежом. Прикрываясь законами о 
СМИ, его активисты пытаются про-
никать на военные объекты, охо-
тятся за родственниками и свидете-
лями. Лезут в госпитали, где лежат 
наши раненые, на кладбища, на по-
минки. Снимают входы и выходы из 
наших закрытых объектов и выкла-
дывают в Интернет. Можно пред-
ставить, к какой ответственности их 
бы привлекли в странах Запада.

Эта сфера требует дальнейшего 
законодательного регулирования.

Что касается Сирии. Вы еже-
дневно видите результаты нашей 
деятельности.

Операция в этой стране повыси-
ла международный авторитет Рос-
сии и дала огромный качественный 
импульс для развития Вооружённых 
Сил. 

Боевой опыт получили все ко-
мандующие войсками военных 
округов и офицеры их штабов, а 
также все командующие общево-
йсковыми армиями, армиями ВВС 
и ПВО, командиры дивизий, бригад 
и полков, 90 процентов лётного со-
става, 56 процентов специалистов 
ПВО, 61 процент – ВМФ, 98 про-
центов – военной полиции.

У нас появилась целая плеяда 
высококлассных лётчиков, имею-
щих по 200 и более боевых вылетов.

Войска оснащаются современ-
ным, проверенным в бою надёж-
ным оружием.

За прошедшие семь лет суще-
ственно изменён кадровый состав 
Вооружённых Сил. Количество во-
еннослужащих по призыву умень-
шилось до 225 тысяч, а численность 
контрактников превысила 405 ты-
сяч, то есть увеличилась более чем 
в 2 раза. Ими полностью укомплек-
тованы сержантские и старшинские 
должности, боевые подразделения 
спецназа, морской пехоты, бата-
льонные тактические группы, а 

также должности, связанные с экс-
плуатацией сложной техники. Реа-
лизованы меры материального сти-
мулирования контрактников.

Ежеквартальные опросы во-
еннослужащих показывают 
высокий уровень их мораль-
но-политического и психологиче-
ского состояния. Готовность  военно-
служащих к отражению внешней 
агрессии составляет 93 процента, 
а 94 процента уверены в успешном 
выполнении поставленных боевых 
задач.

Восстановлена система военно-
го образования. В 2018 году состо-
ялся первый полный выпуск офи-
церов из наших вузов.

Поддерживается высокий кон-
курс в военные учебные заведения. 

В прошлом году он доходил до 18 
человек на место.

ПОВЫШЕНИЕ СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИЩЁННОСТИ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

С 2012 года жильём обеспече-
ны 775 тысяч 736 человек. Из них 
244 тысячи 107 человек получили 
постоянное жильё, 226 тысяч 712 – 
служебные квартиры. Для 304 тысяч 
917 военнослужащих компенсация 
за поднаём доведена до реальных 
рыночных размеров. 

С 2014 года за счёт введения суб-
сидии появилась возможность вы-
бора места покупки квартиры или 
строительства дома. Сегодня ею 
воспользовались 37 тысяч 312 воен-
нослужащих.

Хочу отметить, что эта форма 
обеспечения постоянным жильём 
позволила решить многолетнюю 
проблему распоряженцев. Сегодня 
в Вооружённых Силах их нет. 

Что касается денежного до-
вольствия. Министерство обороны 
поддерживает его на уровне оплаты 
труда работников ведущих отраслей 
экономики. С 1 октября прошлого 
года проведена индексация денеж-
ного довольствия на 4,3 процента, 

военные пенсии выросли на 6,3 
процента. 

Из-за отдалённости и разбро-
санности гарнизонов у детей во-
еннослужащих не всегда есть воз-
можность получить качественное 
образование. Министерство обо-
роны создало сеть суворовских во-
енных училищ, кадетских корпусов, 
президентских кадетских училищ, 
Нахимовского военно-морского 
училища и его филиалов. Открыты 
школы для одарённых детей. Сегод-
ня наши довузовские образователь-
ные учреждения дают самое совре-
менное образование 14 тысячам 345 
воспитанникам.

Такая возможность предусмо-
трена и для девочек. В Москве и 
Санкт-Петербурге для них открыты 

пансионы, где наряду с хорошим 
образованием они получают до-
стойное воспитание.

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 
РАБОТА

Ещё недавно звучали мнения о 
деградации военно-патриотическо-
го воспитания в стране. 

С 2016 года мы перешли от об-
суждения концепций, подходов и 
принципов к реальному делу. Было 
создано Всероссийское военно-па-
триотическое движение «Юнар-
мия».

Сегодня в её рядах более 700 
тысяч юношей и девушек, объ-
единённых общей идеей патри-
отизма и желанием служения 
Отечеству. 

Мы благодарны губернаторам, 
которые активно занимаются раз-
витием юнармейского движения – 
это 73 региона. Хотел бы отметить 
Московскую, Калужскую и Архан-
гельскую области, а также Респу-
блику Коми. 

Нам трудно объяснить, почему в 
12 регионах юнармейцы не ощуща-
ют поддержки местных властей. 

Также есть сенаторы, которые 
пока ещё не имеют своего подшеф-
ного юнармейского отряда.

В регионах формируются юнар-
мейские центры, которые являются 
не только преемниками домов пио-
неров, но и существенно расширя-
ют их функции.

На различных площадках, с раз-
ных трибун около 30 лет шла дис-
куссия, нужна ли нам начальная 
военная подготовка. Мы отошли 
от этих споров и начали заниматься 
делом. 

Во всех регионах страны созда-
ются круглогодичные учебно-мето-
дические центры военно-патриоти-
ческого воспитания «Авангард». В 
этих центрах за неделю мальчики и 
девочки в увлекательной и доступ-
ной игровой форме получат доста-
точные навыки начальной военной 
подготовки. Это будут первые в их 
жизни военные сборы.

В настоящее время центры 
«Авангард» создаются в 81 субъекте. 
В Нижегородской области он уже 
открыт. Активно ведутся строитель-
ные работы в Московской области.

До конца текущего года плани-
руется открыть такие центры в 18 
регионах страны, в остальных – в 
течение 2021 года. Все центры соз-
даются при войсковых полигонах.

Пока не принято окончательное 

решение о размещении центров ру-
ководством Чеченской Республики, 
Мурманской и Тверской областей.

В рамках подготовки к 75-ле-
тию Великой Победы реализуем ряд 
проектов.

В ознаменование этого события 
будет освящён и открыт Главный 
храм Вооружённых Сил. Проект стал 
поистине народным. Граждан объ-
единила идея сохранения духовной 
памяти о Великой Победе.

Спасибо за личный вклад в 
строительство Храма 91 тысяче 
жертвователей по всей стране, сре-
ди которых много сенаторов, и вам, 
Валентина Ивановна.

В Музейном комплексе «Дорога 
Памяти» на прихрамовой терри-
тории впервые в мировой истории 
увековечивается память всех участ-
ников войны. На сегодняшний день 
уже обработано более 27 миллионов 
фотографий и записей о них, разме-
щено 11 500 фронтовых писем.

По периметру «Дороги Памяти» 
в мемориальных плитах будут раз-
мещены латунные гильзы с землёй 
со всех мест захоронения наших 
воинов, собранных в рамках акции 
«Горсть памяти».

По всей стране проводится аги-
тационно-пропагандистская акция 

«Эшелоны Победы». В 84 городах 
России пройдут митинги, встречи с 
ветеранами и праздничные концер-
ты. Для этой цели мы сформирова-
ли пять агитпоездов.

Надеюсь, что губернаторы обе-
спечат поддержку этих мероприя-
тий.

Также ожидаем активного уча-
стия субъектов в проведении 11 по-
исковых экспедиций Министерства 
обороны. В ходе них планируется 
отремонтировать и благоустроить 
2144 воинских захоронения.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С СУБЪЕКТАМИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

В собственность субъектов пере-
дано 1800 военных городков, не ис-
пользуемых Вооружёнными Сила-
ми. Это порядка 84 тысяч объектов 
недвижимого имущества, включая 
53 тысячи зданий жилищного фон-
да, 525 котельных, 467 детских садов 
и 54 школы. 

Все обращения с просьбами 
передать жилые здания и дома офи-
церов начинаются со слов «это по-
зволит улучшить жизнь граждан, 
обеспечить их досуг и так далее», а 
письма о безвозмездной передаче 
земельных участков – «это снизит 
стоимость квадратного метра, обе-
спечит переселение из ветхого жи-
лья». Было бы полезно провести 
анализ состояния переданных за 
шесть лет 3956 земельных участков 
общей площадью 154 тысячи 318 
гектаров, 285 медучреждений, 312 
Домов офицеров, в которых до пе-
редачи кипела жизнь. 

Информация, поступающая из 
СМИ, говорит об их крайне плачев-
ном состоянии.

Так, в 2018 году в городе Эн-

гельсе мы передали муниципаль-
ным властям историческое здание 
Дома офицеров. Его стены ещё пом-
нят формирование женских авиа-
полков под руководством Марины 
Расковой, подготовку к полётам 
Юрия Гагарина и Германа Титова. 

Предусматривалось, что мест-
ные власти проведут его рекон-
струкцию. За два года ничего не сде-
лано. Сейчас принимаются меры, в 
том числе с участием председателя 
Госдумы, по сохранению историче-
ского наследия. 

Хочу напомнить, что армия 
всегда безвозмездно участвует в 
ликвидации последствий стихий-
ных бедствий, тушении пожаров, 
оказывает гуманитарную помощь 
населению. Будем и дальше это де-
лать.

На протяжении многих лет нас 
постоянно обманывали, представ-
ляя завышенные счета за комму-
нальные услуги. Данный вопрос мы 
решили.

Установили более 113 тысяч 
приборов учёта топливно-энерге-
тических ресурсов. Результаты не 
заставили себя долго ждать. Сегод-
ня мы знаем, сколько тёплой воды 
и ресурсов ежесуточно расходуют 
Вооружённые Силы. Экономиче-

ский эффект составил 3 миллиарда 
рублей.

Многие из вас помнят банные 
дни в армии, смену белья раз в семь 
дней, стирку портянок, подворот-
ничков. 

В настоящее время все места 
проживания военнослужащих обо-
рудованы 35 тысячами душевых ка-
бин, где можно помыться в любое 
время, а не раз в неделю.

Установка 17 тысяч стиральных 
машин позволила отказаться от ис-
пользования муниципальной ин-
фраструктуры при проведении бан-
но-прачечных мероприятий.

Мы неоднократно предлагали 
регионам забрать высвобождае-
мую технику, которую они могли 
бы использовать для муниципаль-
ных нужд, тушения пожаров, лик-
видации последствий стихийных 
бедствий. Откликнулись немногие. 
На сегодня у нас есть возможность 
передать 8 тысяч единиц военной 
техники двойного назначения.

В заключение хотел бы отме-
тить, что престиж и привлекатель-
ность военной службы значительно 
повысились.

С 2012 года в российском обще-
стве наблюдается поступательный 
рост одобрения деятельности Воо-
ружённых Сил. Армии России дове-
ряет порядка 90 процентов населе-
ния страны, отрицательные оценки 
снизились в 4,5 раза.

Уважаемые коллеги!
Министерство обороны благо-

дарно вам за всестороннюю помощь 
в развитии Вооружённых Сил. 
Безусловно, у нас есть недостатки 
и проблемные вопросы. Пути их 
решения учтены в планах деятель-
ности Министерства обороны на 
2019–2025 годы.

Спасибо за внимание.

   

К 2020 году боевой потенциал Вооружённых Сил повысился более чем 
в два раза, что позволило сохранить стратегический паритет с НАТО 
в условиях роста военных угроз

БУДЕТ ПОСТРОЕНО 16 МОДУЛЬНЫХ ИНФЕКЦИОННЫХ ЦЕНТРОВ
Минобороны России планирует до середины мая завершить строительство 16 модульных инфекцион-

ных центров, сообщил министр обороны генерал армии Сергей Шойгу на заседании правительства в четверг. 
«Строительство планируется выполнить в два этапа: до 30 апреля ввести 8 центров (в Одинцово, Подольске, 
Нижнем Новгороде, Волгограде, Улан-Удэ, Уссурийске), до 15 мая завершить строительство оставшихся 8 
центров общей ёмкостью на 800 коек в Ленинградской области, Смоленске, Калининграде, Ростове-на-Дону, 
Севастополе, Омске, Петропавловске-Камчатском, Уссурийске, Хабаровске»,– сказал глава военного ведом-
ства. По его словам, к строительству центров приступили 20 марта.

«На сегодняшний день в нём задействовано 4 тысячи человек, 750 единиц техники. Работы ведутся кру-
глосуточно. К ним привлечены железнодорожные и инженерные войска», – рассказал Шойгу. 

На строительство 16 инфекционных центров для военнослужащих средства выделены из резервного фон-
да Правительства РФ. Согласно распоряжению от 18 марта Министерству обороны России выделяются 8,8 
млрд рублей «на строительство в рамках государственного оборонного заказа 16 инфекционных центров на 
базе модульных быстровозводимых конструкций, имея в виду оказание медицинской помощи пациентам с 
инфекционной патологией из числа военнослужащих». Минобороны России должно предоставить доклад об 
использовании этих средств до 1 февраля 2021 года. 

На сегодняшний день, отметил генерал армии Сергей Шойгу, военнослужащие, заболевшие коронави-
русной инфекцией COVID-19, не выявлены.

В Министерстве обороны создана надёжная 
система защиты информационных ресурсов, 
обеспечивающая высокую устойчивость 
системы управления Вооружёнными Силами

ФО
ТО

 РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

ФО
ТО

 РИ
А 

НО
ВО

СТ
И



С 1 СТР.

Все мероприятия проводятся 
исключительно на полигонах Воо-
ружённых Сил РФ без привлечения 
соответствующих органов власти и 
служб субъектов федерации, а так-
же территориальных органов других 
министерств и ведомств.

По словам генерала армии Сер-
гея Шойгу, проверка включает в 
себя два этапа. На первом этапе ко-
мандованию военных округов, цен-
тральных органов военного управ-
ления предстояло сформировать 
группировки сил (средств), сводные 
отряды ликвидации последствий 
для борьбы с заболеваниями в ме-
стах дислокации военнослужащих.

На втором этапе в течение двух 
суток проверим способность меди-
цинских отрядов специального на-
значения, штатных и сводных ме-
дицинских подразделений военных 
округов, объединений, соединений 
видов и родов войск, а также мо-
бильного резерва Генерального шта-
ба по своевременному развёртыва-
нию для борьбы с инфекцией. 

Также, по словам министра обо-
роны РФ, в ходе проверки будут 
проанализированы транспортные 
возможности военного ведомства по 
перевозке воздушным и железнодо-
рожным транспортом необходимых 
сил и средств в удалённые районы 
для оказания помощи больным и 
выполнения комплекса карантин-
ных и лечебных мероприятий. Про-
верка завершится 28 марта.

О проверке готовности Во-
оружённых Сил к решению задач 
по проведению противоэпидемиче-
ских мероприятий в войсках про-
информированы военные атташе 
при посольствах иностранных госу-
дарств в Российской Федерации.

В указанных мероприятиях за-
действованы мобильное соединение 
войск радиационной, химической 
и биологической защиты и воин-
ские части РХБ защиты Западного и 
Центрального военных округов.

Силы и средства войск РХБЗ 
приступили к отработке учебных 
задач по выполнению комплекса 
карантинных мероприятий и де-
зинфекции автомобилей, военной 
техники и личного состава на 7 по-
лигонах и 5 аэродромах Западного и 
Центрального военных округов.

Всего в мероприятиях повыше-
ния уровня готовности войск (сил) 
к решению задач по локализации 
чрезвычайных ситуаций, связанных 
с возникновением угрозы зараже-
ния и распространения вирусных 
инфекций, задействовано свыше 2,5 
тысячи специалистов войск РХБ за-
щиты и более 500 единиц военной и 
специальной техники. 

В рамках проверки готовности 
к решению задач по локализации 
чрезвычайных ситуаций, связанных 
с возникновением угрозы массового 
заражения и распространения ви-
русных инфекций, экипажи воен-
но-транспортной авиации Воздуш-
но-космических сил приступили к 
перебазированию из пунктов посто-
янной дислокации на оперативный 
аэродром в Саратовской области.

В мероприятии задействовано 
около 10 самолётов Ил-76 авиаци-
онных полков ВТА, дислоцирован-
ных в Тверской, Псковской, Орен-
бургской и Ульяновской областях.

В ходе проверки лётный состав 
военно-транспортной авиации от-
работает задачи по переброске лич-
ного состава и военной техники во-
йск радиационной, химической и 
биологической защиты на большие 
расстояния.

В соответствии с решением ко-
мандующего войсками Западного 
военного округа генерал-полковни-
ка Александра Журавлёва в рамках 
проверки готовности к решению за-
дач по локализации чрезвычайных 
ситуаций, связанных с возникнове-
нием угрозы массового заражения и 
распространения вирусных инфек-
ций, в четырёх регионах на террито-
рии округа создаются группировки 

необходимых сил и средств.
В состав группировок вхо-

дят соединения и воинские части 
войск РБХ защиты, медицинские, 
инженерные подразделения, силы 
и средства материально-техниче-
ского обеспечения, подразделения 
военной полиции общевойсковых 
и танковой армий, Ленинградской 
армии ВВС и ПВО.

На момент подго-
товки очередного 
номера газеты 
подразделения 
п р о в о д и л и 
подготовку к 
совершению 
маршей на по-
лигоны в Ле-
нинградской, 
Нижегород-

ской, Воронежской и Курской об-
ластях.

Мобильные посты радиацион-
ной, химической и биологической 

защиты провели разведку марш-
рутов выдвижения колонн боевой 
техники группировки сил (средств) 
и сводных отрядов ликвидации по-
следствий для борьбы с эпидемиче-

скими заболеваниями.
Мобильные посты РХБЗ с при-

менением машин химической раз-
ведки РХМ-6 и индивидуальных 
средств защиты осуществили забор 
проб воздуха, воды и грунта для 
выявления условного заражения 
местности на маршрутах движения 
колонн в вышеназванных регионах: 
Ленинградской, Нижегородской, 
Воронежской и Курской областях.

На полигоне Кирилловский в 
Ленинградской области подразде-
ления общевойсковой армии ЗВО 
развёрнули район специальной об-
работки. Военнослужащие полка 
РХБ защиты приступили к специ-
альной обработке боевой техники, 
личного состава, объектов инфра-

структуры, которые условно под-
верглись эпидемиологическому за-
ражению. Подразделения военной 
полиции заблокировали район, 
медицинский отряд специального 
назначения развёрнул полевой го-
спиталь для приёма заражённых, 
посты РХБЗ осуществляют забор 
проб воздуха, воды и грунта для 
оценки степени заражения. Всего к 
мероприятиям проверки от Запад-
ного военного округа привлекает-
ся около тысячи военнослужащих, 
задействованы свыше 200 единиц 
военной и специальной техники, 
включая инженерно-технические 

п е р е -

движные комплексы химической 
защиты, дегазационные войсковые 
комплекты, авторазливочные стан-
ции АРС-14КМ, тепловые машины 

специальной обработки техники 
ТМС-65, комплексы полевых лабо-
раторий КЛП-10, специальная ин-
женерная техника и другие образцы 
техники.

Напомним, что машина 
ТМС-65 может проводить специ-
альную обработку (дегазацию, де-
зинфекцию) газовым или газока-
пельным способом тяжёлой воен-
ной техники, оборудования, невы-
соких зданий и сооружений, а также 
дезинсекцию районов (участков 
местности). 

В Санкт-Петербурге регио-
нальный центр управления штаба 
ЗВО в круглосуточном режиме осу-
ществляет сбор сведений и анализ 
условной эпидемиологической об-
становки в районах практических 
действий войск.

На территории Центрального 
военного округа в рамках проверки 
готовности к решению задач по ло-

кализации чрезвычайных ситуаций, 
связанных с возникновением угро-
зы массового заражения и распро-
странения вирусных инфекций, раз-
вёрнуты оперативные штабы на базе 
Екатеринбургского, Кемеровского, 
Новосибирского, Самарского, Са-
ратовского, Челябинского террито-
риальных гарнизонов.

В штабах проводится работа 
по уточнению состава сводных от-
рядов по ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций, планов об-
сервационных и карантинных меро-
приятий в районах размещения во-
йск на полигонах, организации вза-
имодействия с территориальными 
структурами федеральных органов 
исполнительной власти, подготовке 
специализированного казарменно-
го фонда для госпитализации услов-
но заболевших военнослужащих.

Пять мобильных постов сани-
тарно-эпидемической разведки 
подразделений РХБ защиты ЦВО 
для применения в условных очагах 
вирусной инфекции развёрнуто на 
полигонах в Самарской, Свердлов-
ской, Челябинской, Новосибир-
ской и Саратовской областях.

Проверяется готовность лечеб-

ных учреждений гарнизонов ЦВО 
к переводу на усиленный противо-
эпидемический режим. Всего в 
готовности к выполнению учебно-
боевых задач сформированы и на-

ходятся 44 врачебно-сестринские и 
специализированные бригады.

С медицинским отрядом спе-
циального назначения (МОСН) 
окружного госпиталя Центрального 

военного округа стартовало специ-
альное учение с целью проверки 
готовности медицинских специали-

стов, специальной техники и обо-
рудования к выполнению задач по 
локализации чрезвычайных ситуа-
ций, связанных с возникновением 
угрозы массового заражения и рас-
пространения вирусных инфекций.

Военнослужащие МОСН совер-
шили марш на штатной технике на 
один из полигонов в Свердловской 
области, где развернули полевой 
госпиталь на основе модулей-кон-
тейнеров переменного объёма, ос-

нащённых современным медицин-
ским оборудованием и техникой.

В учении Екатеринбургского 
МОСН на полигоне задействованы 
медицинский лабораторно-диагно-
стический модуль, способный про-
водить до 1,5 тысячи рентгенологи-
ческих, флюорографических и уль-
тразвуковых исследований в сутки, 
предперевязочная с возможностью 
оказания помощи свыше 60 паци-
ентам в сутки, перевязочная (три 
пострадавших в час), операционная 
(до восьми операций в сутки), реа-
нимационная, модуль интенсивной 
терапии и подвижный комплекс 
врачебной помощи.

Все развёрнутые медицинские 
модули оснащены системами авто-
номного жизнеобеспечения с воз-
можностями кондиционирования 
и очистки воздуха, водо- и электро-
снабжения, отопления и вентиля-
ции.

*   *   *
Добавим, что в Волгоградской 

области на полигоне Лебяжье про-
ведено тактико-специальное учение 
с бригадой радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
Южного военного округа, в ходе ко-
торого военнослужащие совместно 
с представителями МЧС, МВД, Ро-
сгвардии и Роспотребнадзора отра-
ботали действия по ликвидации по-
следствий чрезвычайной ситуации.

Передовой отряд ликвидации 
ЧС совершил марш в район обна-
ружения очага заражения. Специ-
алисты бригады РХБ защиты взяли 
пробы почвы, воздуха и воды и до-
ставили их в современный лабора-
торно-полевой комплекс КЛП-10. 

В районе учения были развёрну-
ты станции специальной обработ-
ки транспорта и боевой техники. В 
населённом пункте организована 
дезинфекция улиц, санитарная об-
работка людей. Военнослужащие с 
помощью авторазливочных стан-
ций АРС-14КМ провели обработ-
ку местности дезинфицирующими 

растворами. 
В рамках учения организовано 

взаимодействие с федеральными 
органами исполнительной власти, 
развёрнут оперативный штаб.

В тактико-специальном уче-
нии принимают участие более 500 
военнослужащих ЮВО, задей-
ствовано более 100 единиц воен-
ной и специальной техники войск 
РХБ защиты, в том числе маши-
ны радиационной, химической и 
биологической разведки РХМ-6, 
автомобильные разливочные стан-
ции АРС-14КМ, универсальная 
станция специальной обработ-
ки УССО, комплект аэрозольной 
дезинфекции КДА, комплекс ла-
бораторно-полевой КЛП-10.

Ликвидировали последствия 
условной чрезвычайной ситуации 
в рамках специального учения и 
специалисты полка радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской защиты 58-й общевойсковой 
армии Южного военного округа. 
Учение проводилось в Северной 
Осетии.

Военнослужащие полка вы-
полнили РХБ разведку и с ис-
пользованием авторазливочных 
станций АРС-14КМ провели дега-
зацию, дезактивацию и дезинфек-
цию личного состава, вооружения, 
военной техники, а также обезза-
раживание участков местности. 

В свою очередь медицинские 
подразделения российской воен-
ной базы в Армении совместно с 
врачами филиала военного клини-
ческого госпиталя в рамках такти-
ко-специального учения отрабо-
тали специальные мероприятия в 
условиях применения оружия мас-
сового поражения. 

Военные медики выполнили 
нормативы по развёртыванию по-
левого госпиталя, полевых пун-
ктов приёма больных, лаборатор-
ных и хирургических комплексов, 
а также провели тренировки по 
медицинской сортировке и рас-
пределению условно больных по 
специализированным медицин-
ским модулям.

В ходе учения медики совмест-
но с подразделениями материаль-
но-технического обеспечения со-
единения и экипажами армейской 
авиации отработали перевозку и 
эвакуацию условно больных воен-
нослужащих.

В учении задействовали около 
1,5 тысячи военнослужащих ЮВО, 
военных и гражданских медицин-
ских работников, более 300 единиц 
автомобильной и специальной ме-
дицинской техники, а также верто-
лёты Ми-8МТВ российской авиа-
ционной военной базы Эребуни.

  – 
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Все мероприятия проводятся исключительно 
на полигонах Вооружённых Сил РФ

Всего в мероприятиях задействовано свыше 2,5 тысячи специалистов 
войск РХБ защиты и более 500 единиц военной и специальной техники

     
Бывает, что во время учения военным медикам 

приходится оказывать не условную, а реальную по-
мощь. Так случилось и в ходе начавшихся на тер-
ритории Западного военного округа мероприятий 
по повышению готовности войск (сил) к решению 
задач по локализации чрезвычайных ситуаций, свя-
занных с возникновением угрозы массового зараже-
ния и распространения вирусных инфекций. 

26 марта на трассе М-7 Москва – Нижний Нов-
город военные медики ЗВО спасли попавшего в ав-
томобильную аварию гражданского водителя. Пер-

вую помощь пострадавшему в результате столкно-
вения автофургона и легкового автомобиля оказал 
медицинский расчёт одного из медподразделений 
ЗВО, передвигавшийся по этой автомагистрали на 
военном медицинском автомобиле.

Военные медики извлекли пострадавшего из 
получившей значительные повреждения легковуш-
ки, оценили степень полученных им травм, остано-
вили кровотечение и наложили шину на руку. По-
страдавшему также была оказана психологическая 
помощь.
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А многофункциональный мобильный 
модульный комплекс для выявления воз-
будителя инфекции способен в час делать 
до 100 тестов на коронавирус.

За передвижением колонны итальян-
цы наблюдали по телевизионным пере-
дачам, так как в стране карантин – на 
улицу выходить запрещено. Но это не 
мешало им продолжать высказывать в 
адрес россиян, пришедших на помощь 
Италии, слова благодарности, которыми 
буквально заполнены сообщения инфор-
магентств республики. 

«Знаете, что это значит? Русский на-
род любит Италию! Он никогда не бро-
сит своих друзей!» – приводят они мне-
ние одной из итальянок. А Джузеппе 
Ионелло, учитель из Мессины, жителям 
которой первыми пришли на выручку во 
время землетрясения 1908 года моряки 
русской эскадры, заявил, что в городе ни-
кто не удивился помощи России. «Это не 
стало сюрпризом. Мы помним и не забу-
дем. Спасибо за это – и спасибо сейчас, 
братья», – подчеркнул он.

Алессандра Марин на сайте россий-
ского посольства в Италии разместила 
пост: «Я тронута огромной помощью, 
которую Российская Федерация предла-
гает моей стране в такое тяжёлое и драма-
тичное время. Я хочу выразить всю свою 
благодарность и безграничную благодар-
ность Президенту Путину за оперативное 
решение прийти нам на помощь. Спа-
сибо послу, спасибо врачам и всем, кто 
прибыл в Италию, чтобы помочь моим 
согражданам».

Вице-президент Ломбардии Фабри-
цио Сала отметил, что распространение 
коронавируса приобрело в республике 
огромный масштаб. «Ваша помощь нам 
очень нужна, в первую очередь мы нуж-
даемся в медицинских работниках: вра-
чах, медсёстрах и всё, что касается этой 
части, – заявил он. – Эту проблему мы 
должны решать вместе. Ваше присут-
ствие здесь доказывает, что это проблема 
всего мира, и достигнутый ею масштаб 
говорит о том, что нам нужно объединять 
наши усилия. Я благодарю правительство 
России и представителей России здесь». 
По его мнению, «сегодня государствен-
ные институты должны показать, что они 
могут работать позитивно, решать про-
блемы и бок о бок бороться за здоровье 
наших граждан».

Поблагодарил Россию за помощь его 
стране в борьбе с коронавирусом и посол 
Италии Паскуале Терраччано, подчер-
кнув, что среди медицинского оборудо-
вания в Италию поступили 600 аппаратов 
искусственной вентиляции лёгких (ИВЛ). 
«Очень важно, что среди этой медицин-
ской аппаратуры шестьсот аппаратов 
ИВЛ, которые очень нужны на этом этапе 
эпидемии», – говорится в размещённом в 
среду на сайте диппредставительства Ита-
лии в Москве обращении посла к соотече-
ственникам в России.

Терраччано указал также на важность 
соблюдения ими санитарно-гигиениче-
ских правил, а также «правовых норм, 
установленных российскими органами 
власти, наладившими специальный ме-
ханизм по управлению кризисом и выра-
ботавшими очень чёткий протокол меди-
цинских процедур».

О реакции простых итальянцев на при-
бытие российских военных специалистов 
рассказала на своей странице в Facebook 
официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, обратив внимание 
на репортаж с участием начальника На-
учно-исследовательского центра биологи-
ческой защиты специального назначения 
полковника Игоря Богомолова. 

«Марш проходит в штатном режи-
ме», – заявил полковник Богомолов. Он 
также добавил, что местные нашу армию 
радостно приветствуют и не чувствуется, 
что находишься в другой стране», – на-
писала дипломат в Facebook. Мария За-
харова отметила, что данный видеоре-
портаж – это «не кино про агрессивных 
русских и выжженную ими землю», а сю-
жет о помощи России итальянцам. При 
этом она добавила, что Италия сейчас 
переживает «очень тяжёлый период сво-
ей истории». «Вот он, апогей изоляции, 
апофеоз «российской угрозы», анатомия 
«руки Кремля», – резюмировала предста-
витель МИД.

Генеральный консул России в Мила-
не Александр Нуризаде в свою очередь 
заявил: «Я достаточно давно работаю в 
Италии, достаточно хорошо знаю исто-
рию наших связей между Россией и Ита-
лией. Так было всегда в истории, когда 
беда приходила в один дом, дом в Италии 
или дом в России, – друзья всегда прихо-
дили на помощь. Это было в далеком 1908 
году в Мессине, когда русские военные 
моряки первые пришли на помощь жи-
телям Мессины после страшного земле-
трясения. Это было в декабре 1988 года, 
в Спитаке, когда итальянцы пришли на 
помощь восстанавливать здания, восста-
навливать жильё после страшного земле-
трясения в Армении. Бок о бок работали 
системы гражданской защиты в 2009 году, 
в Аквиле, после землетрясения в апреле 
2009-го, поэтому в том, что с сегодняш-

него дня начнут работать бригады, кото-
рые приехали из России, я вижу только 
то, что, работая здесь, вы, фактически, 
защищаете и Россию. Только общими 
усилиями можно побороть это зло».

Что касается российской группиров-
ки, прибывшей в Бергамо, то она разме-
стилась на аэродроме Орио-аль-Серио. 
Здесь же создан совместный итальянско-
российский штаб по борьбе с коронави-

русной инфекцией. Он будет координи-
ровать работу итальянских и российских 
специалистов. 

Накануне губернатор Ломбардии Ат-
тилио Фонтана, приветствуя прибытие 
российских военных медиков, заявил, 
что врачи будут работать с итальянскими 
коллегами в полевом госпитале ассоциа-
ции альпийских стрелков (общественная 
организация, объединяющая ветеранов 

горнострелковых войск Италии). В свою 
очередь специалисты радиохимической 
и биологической защиты будут выпол-
нять задачи по дезинфекции транспорта, 
спецобработке внутренних и внешних 
стен больниц и госпиталей.

В четверг в Бергамо состоялись кон-
сультации представителей агентства по 
охране здоровья граждан, департамен-
та гражданской обороны и министерств 

обороны России и Италии по потребно-
стям местных властей в помощи по борь-
бе с коронавирусной инфекцией. В ходе 
консультаций определены первоочеред-
ные задачи, в которых местные власти 
полагаются на прибывших в Бергамо рос-
сийских военных специалистов. 

В ходе совещания российской сторо-
ной было подтверждено, что все силы и 
средства, прибывшие в Бергамо, будут 
задействованы для экстренной помощи 
городу и итальянским гражданам. Пре-
жде всего российские врачебно-сестрин-
ские бригады будут выделены для лече-
ния больных, находящихся в 65 местных 
пансионатах. Местными властями они 
сейчас приспособлены для изоляции и 
оказания помощи пожилым людям, за-
разившимся коронавирусной инфекци-
ей. Каждая из 8 врачебно-сестринских 
бригад будут распределены за 7–9 близ-
лежащими пансионатами.

Кроме того, представителями мест-
ных властей выражена особая востре-
бованность в проведении масштабной 
санитарной обработки и дезинфекции 
всех объектов здравоохранения и город-

ской инфраструктуры, особенно средств 
транспорта.

С пятницы, 27 марта, бригады рос-
сийских военных специалистов присту-
пят к практическому выполнению задач.

На состоявшейся в Бергамо пресс-
конференции мэр этого итальянского 
города Джорджо Гори отметил: «Старт 
данного сотрудничества был положен 
после прямых переговоров между пред-
седателем правительства Италии и Пре-
зидентом России, а также переговоров 
министров обороны наших стран, и вот 
сегодня мы находимся в Ломбардии, где 
это сотрудничество проявится в первый 
раз». 

Принявший участие в пресс-
конференции командир батальона РХБЗ 
вооружённых сил Италии подполковник 
Дарио де Мази признал, что «ситуация 
действительно критическая, нам надо 
очень многое сделать. Сегодня мы про-
вели совещание, на котором договори-
лись поехать после обеда на рекогнос-
цировку. Мы будем работать вместе и 
проведём рекогносцировку первых объ-
ектов. Проведём рекогносцировку пер-
вых четырёх объектов, наметим порядок 
действий, определимся с программой 
действий на следующие дни и увидим, 
как мы сможем организовать нашу со-
вместную работу. И, конечно, это со-
трудничество будет взаимовыгодным: 
мы сможем помочь нашей стране и так-
же узнать опыт друг друга».

Огромное внимание итальянцев вы-
звало на брифинге в Бергамо выступле-
ние заместителя начальника войск РХБЗ 
генерал-майора  Сергея Кикотя, который 
заявил:

– Мы приехали сюда с открытой ду-
шой оказывать помощь в борьбе с общим 
врагом всего человечества. Сразу хоте-
лось бы отметить: в ряде СМИ сегодня 
утром появилась информация, что 50 
процентов военнослужащих, прибывших 
сюда, в Италию, для оказания помощи 
больны коронавирусом в тяжёлой фор-
ме и проходят интенсивную терапию в 
одном из лечебных учреждений города 
Бергамо.

Что, как видите, не соответствует дей-
ствительности, все люди здоровы, готовы 
к выполнению задач. Но видимо кому-то 
это не нравится…

Коротко о силах и средствах, при-
бывших для оказания помощи: мы име-
ем 8 врачебно-сестринских бригад. В 
составе каждой бригады врач-терапевт, 
врач анестезиолог–реаниматолог, врач-
эпидемиолог, медицинская сестра-ане-
стезиолог и, кроме того, воинское под-
разделение, оснащённое уникальными 
высокопроизводительными комплек-
сами для дезинфекции зданий, соору-
жений, внутренних объёмов, дорожных 
покрытий, площадей, людей, автомо-
бильного транспорта, с широкими воз-
можностями.

Ну скажу, что только дезинфекция по-
верхностей составляет около 20 тысяч ме-
тров квадратных в час. Также лаборатор-
ный комплекс, позволяющий проводить 
диагностику не только коронавируса, но 
и других заболеваний.

Перед встречей с вами мы провели 
рабочую встречу с представителями де-
партамента гражданской защиты и здра-
воохранения города Бергамо провинции 
Ламбардия. Совместно решили, что бу-
дем оказывать помощь в тех 65 пансиона-
тах города, где не хватает медицинского 
персонала и где содержатся пожилые, 
престарелые люди, где эта помощь необ-
ходима в первую очередь. В дальнейшем, 
по готовности полевого госпиталя пере-
мещаемся работать на его базу.

Сегодня вот после пресс-
конференции, после обеда мы выезжаем 
на рекогносцировку непосредственно на 
первые четыре объекта, на первые четыре 
пансионата в городе Бергамо, где опре-
делимся с конкретным объёмом задач на 
завтрашний день как по оказанию меди-
цинской помощи, так и по мероприятиям 
по дезинфекции.

И приступаем к работе. Кроме того, 
мы организовали взаимодействие с наши-
ми итальянскими коллегами. Будем рабо-
тать совместно с подразделением РХБ за-
щиты вооружённых сил Италии.

Российские врачебно-сестринские бригады будут выделены 
для лечения больных, находящихся в 65 пансионатах

С 1 СТР.

«И у нас, и у ваших родителей 
были опасения, как организовать 
переезд каждого из вас к месту 
проживания без риска для вашего 
здоровья, как обеспечить возвра-
щение после каникул», – обра-
тился к воспитанникам заммини-
стра.

Он пояснил, что в связи с этим 
военное ведомство приняло ре-
шение перенести весенние кани-
кулы на летний период. 

«Хотел бы особо подчеркнуть, 
что эта мера вынужденная и по-
зволяющая гарантировать охрану 
вашего здоровья. Мы ежедневно 
проводим мониторинг ситуации 
в каждом довузовском учебном 
заведении, принимаем допол-
нительные профилактические 
меры. На сегодняшний день си-
туация стабильная и находится 
под полным контролем», – заве-
рил Панков.

Важно, что в условиях ограни-
ченного пространства, в которых 
сейчас находятся воспитанники 
суворовских, нахимовских и ка-
детских училищ, Минобороны 
России заботится и о духовной 
составляющей воспитания под-
растающего поколения.

 «Сегодня, в День работни-
ка культуры, мы открываем цикл 

телемостов творческой встречей 
с коллективом легендарного, на-

верное, лучшего в мире, дваж-
ды Краснознамённого ордена 

Красной Звезды Академического 
ансамбля песни и пляски Рос-

сийской армии им. А.В. Алексан-
дрова», – сказал во время про-
ведения видео-конференц-связи 
замглавы военного ведомства. 

И александровцы, как всег-
да, показали настоящий мастер-
класс, исполнив песни из «зо-
лотого» репертуара ансамбля. 
Первой, обычно задающей тон 
во время всех концертов, артисты 
исполнили «Песню о Советской 

Армии», которая начинается со 
знаковых слов «Несокрушимая 
и легендарная, в боях познавшая 
радость побед…». В преддверии 
празднования 75-летия Великой 
Победы, эта песня прозвучала 
особенно актуально. Как и пес-
ня «Священная война», впервые 
исполненная именно алексан-
дровцами в июне 1941 года на 
Белорусском вокзале, откуда от-
правлялись на фронт эшелоны с 
бойцами. Ребята услышали «Сму-
глянку», «На солнечной поляноч-
ке», «Севастопольский вальс», 
«Ехал я из Берлина», «Песню о 

русском солдате». И, конечно же, 
песенный гимн героям – «День 
Победы». 

Но это был не просто концерт. 
Эту встречу можно назвать даже 
концерт-лекция. Потому что на-
чальник ансамбля – художествен-
ный руководитель заслуженный 
артист России полковник Генна-
дий Саченюк и ведущая концерт-
ных программ ансамбля Татьяна 
Королёва рассказали ребятам об 
истории создания известного на 
весь мир коллектива, о том, как 
артисты ансамбля выступали на 
фронтах Великой Отечественной 
войны, об истории создания каж-

дой исполненной на нынешней 
он-лайн встрече песни. 

Кроме этого, организаторы 
проекта дали возможность воспи-
танникам задать интересующие 
их вопросы. Они были самые раз-
ные. Как стать александровцем, 
есть ли в репертуаре коллектива 
не только военные песни, но и 
эстрадные, с какими известными 
мировыми певцами выступали 
вместе на сцене, можно ли при-
ехать в гости, посмотреть музей 
ансамбля. А главное, когда ждать 
выступление Ансамбля Алексан-
дрова в их училищах… 

  

Первыми в режиме телемоста с воспитанниками 
довузовских учебных заведений встретились 
артисты Ансамбля Александрова
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Вглядываясь в звёздное небо, напол-
ненное невидимыми глазу спутника-
ми и орбитальными станциями, вряд 
ли кто-то задумается о том, что за 
ними, как и за всем тем, что проис-
ходит за пределами атмосферы Зем-
ли, постоянно наблюдают, не просто 
праздно любуясь, а обеспечивая без-
опасность военно-космической дея-
тельности России. И ведут этот не-
прерывный контроль в Главном цен-
тре разведки космической обстанов-
ки ВКС. Здесь в буквальном смысле 
по долгу службы знают всё возмож-
ное об околоземном пространстве, 
чтобы парировать угрозы, которые 
таит в себе космос для нашей стра-
ны. О том, в чём они заключаются, 
– наш разговор с начальником Глав-
ного центра разведки космической об-
становки ВКС полковником Сергеем 
Сучковым. 

– Сергей Викторович, в при-
вычном понимании обывателя слова 
«космос, Вселенная, галактика» име-
ют одинаковое значение. Но для спе-
циалистов, знаю, это совсем не одно и 
то же… Какова зона ответственности 
Главного центра разведки космиче-
ской обстановки?

– Да, действительно, под кос-
мическим пространством мы по-
нимаем всё то, что находится свы-
ше 120 километров. Оно включает 
в себя все небесные тела – звёзды, 
планеты и другие космические объ-
екты. Для нас же, офицеров Глав-
ного центра разведки космической 
обстановки, важно околоземное 
космическое пространство в преде-
лах действия притяжения Земли, 
вокруг которой вращаются искус-
ственные спутники. 

Сегодня более 100 стран и кор-
пораций в мире имеют возмож-
ность доступа в космос, участвуя в 
различных международных косми-
ческих программах. Быть их участ-
ником – национальный престиж 
любой страны. Оттого важность за-
дач, возложенных на специалистов 
Главного центра разведки косми-
ческой обстановки, думаю, не сто-
ит отдельных разъяснений. Нам в 
буквальном смысле сегодня нужно 
знать о космосе всё: от того, сколько 
космических аппаратов находится 
на орбитах, каковы их характери-
стики и в каком состоянии они на-
ходятся – управляемы или нет, до 
того, какова космическая обстанов-
ка и варианты её развития.

– А если говорить о потенциаль-
ных угрозах безопасности в космиче-
ском пространстве для нашей страны, 
каковы они?

– Весьма разнообразны. К 
примеру, наличие в космосе ино-
странных космических систем раз-
личного назначения и аппаратов, 
выполняющих военные задачи, уже 
само по себе несёт потенциальную 
угрозу. За трансформацией их со-
става, орбитальных параметров и 
характеристик функционирования 
необходим постоянный контроль, 
ведь это ведёт к изменению характе-
ристик эффективности этих систем 
и, как следствие, к вероятной опас-
ности для Российской Федерации. 

К потенциальным угрозам так-
же можно отнести факты проведе-
ния военных экспериментов в око-
лоземном пространстве и отработки 
космических технологий, создание 
иностранными государствами ус-
ловий по выводу из строя отече-
ственных космических аппаратов, 
а также возможную подготовку и 
проведение иностранными государ-

ствами боевых действий как в кос-
мосе, так и из космоса.

Если говорить о неких чис-
ленных характеристиках, то стоит 
отметить, что в настоящее время 
функционируют свыше одной ты-
сячи иностранных космических 
аппаратов, принадлежащих более 
чем 30 государствам и межгосудар-
ственным организациям и предна-
значенных для решения различных 
задач военного и двойного назна-
чения. Их многообразие подлежит 
постоянному контролю, также как 
и наблюдение за орбитальной груп-
пировкой отечественных спутни-
ков. В зоне нашего пристального 
внимания – и космический мусор, 
который в свою очередь представ-
ляет опасность для всех аппаратов, в 
том числе для Международной кос-
мической станции и её экипажа. 

– Вы рассказали об угрозах, а 
как им противостоять? Что пред-
ставляет собой национальная систе-
ма контроля космического простран-
ства? Какова её роль в обеспечении 
национальной безопасности нашей 
страны? И каким образом инфор-
мация Главного центра РКО может 
оказывать влияние на повышение 

возможностей Вооружённых Сил 
Российской Федерации?

– Российская национальная 
Система контроля космического 
пространства представляет собой 
большую информационную сеть, 
объединяющую возможности всех 
средств Министерства обороны и 
гражданских ведомств. Она предна-

значена для непрерывного, посто-
янного и глобального наблюдения 
за космическим пространством и 
оценки космической обстановки 
как в мирное, так и в военное время.

Её роль в осуществлении на-
циональной безопасности страны 
заключается в информационном 
обеспечении решения таких задач, 
как парирование угроз, исходящих 
из космоса и в космосе, беспрепят-
ственное развёртывание и функци-
онирование отечественной груп-
пировки космических аппаратов, 
а также оценка других опасностей, 
связанных с техногенным засорени-
ем космического пространства.

Не секрет, что в космическом 
пространстве сегодня сосредоточе-
ны основные средства управления 
войсками, оружием, разведки, свя-
зи, навигации, метеорологии ино-
странных государств, а сам космос 
наряду с морем, сушей и воздухом 
постепенно превращается в сфе-
ру вооружённой борьбы. Военные 
действия последних десятилетий 
велись именно через космос.

Что же касается повышения 
возможностей наших Вооружённых 

Сил, то оно достигается за счёт сво-
евременного поступления досто-
верной информации о космической 
обстановке. Благодаря этому проис-
ходит прогнозирование характера 
действий иностранных государств в 
космосе и, как следствие, на Земле. 

– В нашем разговоре вы упомя-
нули о космическом мусоре. Какую 
реальную опасность он представляет 
и можно ли влиять на эти процессы?

– Столкновение космических 
аппаратов с космическим мусором 
влечёт за собой их разрушение и по-
явление ещё большего количества 
космических объектов на орбитах. 
Само собой, что при этом возмож-
но выведение спутников из строя, 
нарушение функционирования раз-
личных космических систем, таких 
как связь, навигация. Всё это при 
неблагоприятном развитии ситу-
ации может привести не только к 
финансовым, но и человеческим 
жертвам.

К примеру, маленький фрагмент 
размером в несколько сантиметров 
способен полностью вывести из 
строя любой космический аппарат, 
находящийся на орбите. Но это в 
космосе. 

Не менее серьёзными могут 
быть последствия схождения фраг-
ментов космического мусора на по-
верхность Земли...

Еженедельно с орбиты сходит 
космический объект размером бо-
лее 1 метра. И наша задача как раз и 
состоит в том, чтобы предвидеть эти 
ситуации. Определить, с какой сте-
пенью вероятности она произойдёт 
и когда, спрогнозировать, в каком 
районе будет падение.

Примеров можно привести до-
статочно. Скажу, что такие ситуа-
ции, связанные с изменением па-
раметров функционирования, ор-
битальных характеристик, опасных 
сближений мы решаем ежедневно. 

Из наиболее известных фактов 
в этой связи стоит вспомнить июль 
1996 года, когда французский кос-
мический аппарат «Сериз» стол-
кнулся со ступенью ракеты-носи-
теля «Ариан». В январе 2005 года 
произошёл не менее резонансный 
случай. Тогда ступень американ-
ской ракеты-носителя «Тор» стол-
кнулась с фрагментом разрушения 
ступени китайской ракеты-носите-
ля «КСЛ-4».

Можно ли повлиять на эту об-
становку? Если только космиче-
ский аппарат управляем и связь с 
ним не потеряна.

Что касается падения космиче-
ских объектов на Землю, то таких 
примеров тоже немало. Один из 
наиболее ярких – сход с орбиты в 
неуправляемом режиме орбиталь-
ной станции «Скайлэб» массой око-
ло 77 тонн, остатки которой упали в 
районе Австралии. Некоторые её 
обломки впоследствии были найде-
ны и сегодня экспонируются в му-
зеях австралийских городов. 

– А какие сближения считаются 
опасными? Насколько сложно обе-
спечить гарантированную точность 
их расчётов? Существует ли вероят-
ность ошибки?

– Под опасным сближением мы 
считаем расстояние между косми-
ческими объектами менее 7 км, что 
означает 

достаточно высокую вероятность 
их столкновения. Обеспечить точ-
ность прогнозирования достаточно 
сложно, поскольку расчёты зависят 
от постоянно изменяющихся пара-
метров движений около 20 тысяч 
космических объектов, учтённых 
в Главном каталоге. Это связано не 
только с целенаправленным их ма-
неврированием, но и с естественной 
эволюцией орбит неуправляемых 
космических объектов, постоян-
ным увеличением их численности.

На сегодняшний день наш со-
временный программно-аппарат-
ный комплекс позволяет с высо-
кой долей достоверности обеспе-
чить расчёт опасных сближений 
сопровождаемых космических 
аппаратов – это не раз подтверж-
далось при выполнении задач бое-
вого дежурства.

Приведу пример. В апреле 2011 
года американской стороной были 
выданы данные о наличии факта 

сближения фрагмента разрушения 
китайского космического аппарата 
«Фэньюнь-1-3» с МКС. Представ-
ленные параметры были настолько 
опасны, что рассматривался вопрос 
эвакуации экипажа космической 
станции. Отечественной Системой 
ККП были проведены тщательные 
расчёты. И полученные данные 
опровергали вероятность опасного 
сближения. В ноябре 2012 года воз-
никла аналогичная ситуация. 

Такие расчёты наши специали-
сты проводят регулярно. Только за 
минувший год нашей Системой 
ККП было выдано 19 предупрежде-
ний об опасных сближениях косми-
ческих объектов с аппаратами рос-
сийской орбитальной группировки.

– То есть безопасность Междуна-
родной космической станции и, самое 
главное, её экипажа тоже в ваших 
руках?

– Безусловно. Работа наших 
специалистов обеспечивает безопас-
ность полёта не только спутников 
отечественной орбитальной груп-
пировки, но и пилотируемых кос-
мических аппаратов, в том числе и 
Международной космической стан-

ции. Поскольку МКС движется по 
сравнительно невысокой орбите, су-
ществует определённая вероятность 
столкновения станции или космо-
навтов, выходящих в открытый кос-
мос, с так называемым космическим 
мусором. Учитывая, какие там ско-
рости, даже малые объекты способ-
ны нанести серьёзный урон станции. 
А в случае возможного попадания в 
скафандр космонавта даже микро-
фрагменты могут пробить обшивку 
и вызвать разгерметизацию.

Чтобы избежать подобных стол-
кновений, ведётся непрерывный 
контроль наличия опасных сближе-
ний с МКС.

– Сегодня, говоря о контроле за 
космическим пространством, часто 
приходится слышать об оптико-элек-
тронном комплексе «Окно», который 
обладает уникальными обнаружи-
тельными характеристиками. В чём 
его сверхвозможности?

– Действительно, наше «Окно» 
не имеет аналогов и является од-
ним из наиболее эффективных 
средств, входящих в Систему кон-
троля космического пространства. 
Комплекс выполняет задачи, свя-
занные с освоением космического 
пространства как отечественными, 
так и зарубежными ведомствами и 
организациями. Он расположен в 
Республике Таджикистан вблизи 
города Нурек на высоте 2200 метров 
над уровнем моря в горах Санглок с 
благоприятными астроклиматиче-
скими характеристиками.

Состоит комплекс «Окно» из 
оптико-электронных систем с раз-
личными диапазонами контроли-
руемых высот, специализированной 
аппаратуры, системы вычислитель-
ных средств с современным про-
граммно-алгоритмическим обеспе-
чением. Технические характери-
стики позволяют наблюдать за кос-
мическими объектами на орбитах в 

диапазоне высот от 120 до 50 000 км. 
Отмечу, что в состав «Окна» вхо-

дят две системы: обнаружения кос-
мических объектов, а также измере-
ния угловых координат и фотоме-
трирования космических объектов, 
которые используют в качестве но-
сителей информации сигналы, по-
лучаемые при отражении солнечно-
го излучения от космического объ-
екта. На фоне этого определяются 
его угловые координаты, скорость 
и блеск. Отличительный признак 
для селекции – различие в видимых 
угловых скоростях объектов и звёзд.

Дополню, что работа комплек-
са полностью автоматизирована. 
Обнаружение происходит в пас-
сивном режиме, поэтому комплекс 
«Окно» обладает низким энергопо-
треблением. Высокие технические 
характеристики позволяют исполь-
зовать его как высокоэффективное 
средство обеспечения испытаний и 
эксплуатации отечественных кос-
мических аппаратов, выводимых на 
различные орбиты. Но только этим 
возможности комплекса не ограни-
чиваются. С его помощью можно 
осуществлять мониторинг косми-
ческого пространства в рамках реа-
лизации международных программ 
по наблюдению малоразмерных 
объектов – «космического мусора», 
представляющих угрозу для пило-
тируемых полётов. 

– А какие ещё системы и ком-
плексы стоят на вооружении Главно-
го центра разведки космической об-
становки? Насколько наши возмож-
ности конкурентоспособны с США?

– На вооружении Главного 
центра РКО находятся современ-
ные, высокотехнологичные спе-

циализированные средства сбора 
координатной и некоординат-
ной информации о космических 
объектах. Среди них, к примеру, 
«Крона». Она обнаруживает кос-
мические объекты в зоне действия 
радиолокационного средства, 
способна определить параметры 
их движения. «Крона» также вы-
полняет задачи по каталогизации 
отражательных характеристик кос-
мических объектов в радиолокаци-
онном и оптическом диапазонах 
длин волн, включая получение оп-
тического изображения. 

Контроль малоразмерных – от 
30 до 70 см – низкоорбитальных 
космических объектов в заданном 
секторе обзора обеспечивает сек-
торная радиолокационная станция 
«Дунай-3У».

Все эти средства в настоящее 
время выполняют задачи в режиме 
боевого дежурства.

Российская система контроля 
космического пространства по на-
значению и структуре схожа с той, 
что есть у США. При этом наша 
СККП имеет ряд преимуществ по 
возможностям программно-алго-
ритмического комплекса, иными 
словами, обработки данных. 

Мы способны сегодня конку-
рировать с США и по прогнози-
рованию опасных сбли-

жений космических объектов, а 
также определению даты и районов 
падения их фрагментов, не сгораю-
щих в плотных слоях атмосферы. 
Для повышения глобальности кон-
троля космического пространства 
предусмотрена соответствующая 
программа развития и совершен-
ствования российской системы 
ККП до 2025 года. 

– Как я понимаю, это означает, 
что ближайшие годы должны для 
вас стать знаковыми в плане раз-
вёртывания и ввода в эксплуатацию 
новейших объектов. Расскажите о 
перспективах развития российской 
системы контроля космического про-
странства.

– Планируемое развитие на-
правлено на совершенствование и 
повышение информационных воз-
можностей, обработки информа-
ции и её использования потребите-
лями.

Во-первых, предполагается 

проведение модернизации суще-
ствующих и создание новых ра-
диолокационных станций с суще-
ственным повышением качества 
измерений по космическим объек-
там. Помимо этого, предполагается 
развитие группировки специали-
зированных радиолокационных 
средств разведки.

Вместе с расширением чис-
ла привлекаемых к наблюдени-
ям оптико-электронных средств 
различных ведомств планируется 
проведение модернизации суще-
ствующих и создание новых специ-
ализированных оптико-электрон-
ных и лазерно-оптических средств 
контроля космического простран-
ства наземного базирования. Они 
должны существенно повысить 
количественный состав проницаю-
щих способностей и точностей ко-
ординатных измерений группиров-
ки. В планах и поэтапное создание 
российских оптико-электронных 
средств контроля космического 
пространства космического бази-
рования. 

Существенное продвижение 
ожидается в решении задачи по 
получению высококачественных 
изображений низкоорбитальных 
космических аппаратов с использо-
ванием новейших достижений тех-
нологии адаптивной оптики.

В дополнение к этому предус-
матривается также создание новых 
специализированных радиотехни-
ческих средств контроля космиче-
ского пространства, которые будут 
использовать для всепогодных и 
круглосуточных наблюдений уда-
лённых космических аппаратов 
энергию радиоизлучений бортовой 

аппаратуры самого космического 
аппарата.

По мере развития наблюда-
тельных средств поэтапно должны 
совершенствоваться и развиваться 
с использованием новейших до-
стижений информационных тех-
нологий программно-аппаратные 
средства, а также средства пере-
дачи данных, связывающие Центр 
контроля космического простран-
ства с источниками и потребите-
лями информации.

– Не так давно Центр контроля 
космического пространства, вхо-
дящий в состав Главного центра 
разведки космической обстановки, 
отметил своё 55-летие. С какими 
результатами вы подошли к этой 
круглой дате? Какие из них считаете 
наиболее значимыми? Чем был на-
сыщен 2019 год?

– За 55 лет специалистами 
ЦККП выполнены работы по об-
наружению и принятию на сопро-
вождение более 255 тысяч косми-
ческих объектов, осуществлены 
прогнозирование и контроль пре-
кращений баллистического суще-
ствования свыше 180 тысяч кос-
мических объектов. 

Выдано предупреждение о 
почти 1500 опасных сближениях 
с орбитальной станцией «Мир», 
свыше 200 – с Международной 
космической станцией, около 1630 
– с аппаратами отечественной ор-
битальной группировки.

В ходе несения боевого дежур-
ства дежурные силы ЦККП про-
вели свыше 2 тысяч особо важных 
работ по контролю состава и со-
стоянию орбитальных группиро-
вок иностранных космических 
систем. 

Хочу отдельно отметить, что 
за прошедшие годы было создано 
уникальное программно-алгорит-
мическое обеспечение контроля 
космического пространства и ап-
паратный комплекс, позволяю-
щие вести обработку информации 
в реальном масштабе времени. Его 
возможности по скорости и объё-
му обработки информации за про-
шедшие десятилетия увеличились 
более чем в 40 раз.

Что же касается итогов 2019 
года, то за этот период в рамках 
несения боевого дежурства наши 
специалисты провели более 3 ты-
сяч специальных работ по контро-
лю изменений космической обста-
новки. В результате было обнару-
жено и принято на сопровождение 
около 700 космических объектов, 
осуществлён контроль за выводом 
на орбиты около 300 аппаратов, 
обеспечено прогнозирование и со-
провождение прекращения балли-
стического существования более 
200 объектов. 

Особое внимание специали-
стами Главного центра разведки 
космической обстановки уделя-
лось контролю за составом и со-
стоянием орбитальных группиро-
вок иностранных космических си-
стем, а также проведению с ними 
экспериментов иностранными 
государствами. 

     
 

На протяжении 55 лет мониторинг орбитального пространства ведут офицеры Главного центра разведки космической обстановки ВКС

Офицеры ГЦ РКО неустанно следят за космической обстановкой.

В рамках несения боевого дежурства в 2019 
году специалисты Главного центра РКО провели 
более 3 тысяч специальных работ по контролю 
изменений космической обстановки

Контроль космического пространства обеспечивается современным техническим оснащением.

Оптико-электронный комплекс «Окно» 
не имеет аналогов и является одним из наиболее 
эффективных средств, входящих в Систему 
контроля космического пространства

Полковник Сергей СУЧКОВ. 
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Это 67 курсантов выпускного кур-
са, многие из которых проходят 
обучение по инженерной специаль-
ности «Применение и эксплуата-
ция автоматизированных систем 
специального назначения». Они ста-
жировались в первичной офицерской 
должности инженера отделения 
группы подготовки и пуска подвиж-
ного грунтового ракетного комплек-
са (ПГРК) «Ярс». Пройдёт три ме-
сяца, и состоится торжественный 
выпуск из вуза, на котором эти мо-
лодые люди получат дипломы госу-
дарственного образца с нагрудными 
знаками, и всем им будет присвоено 
воинское звание лейтенант. Потом 
– месячный отпуск, и новоиспечён-
ные молодые офицеры отправятся 
к местам службы в соединения и 
части РВСН. 

Но всё это будет потом. А в 
оставшееся до выпуска время каж-
дому из пятикурсников предсто-
яло ещё немало потрудиться для 
того, чтобы на плечах засверкали 
золотые лейтенантские звёздочки. 
Пройти эту войсковую стажиров-
ку, написать дипломную работу, 
сдать квалификационные госэкза-
мены.

Что касается стажировки – 
кстати, второй за время учёбы в 
военном вузе – то она занимает 
особое место на заключительном 
этапе обучения курсантов. Пото-
му что каждый из них должен был, 
во-первых, выполнить индиви-
дуальное задание на стажировку, 
во-вторых, получить письменный 
отзыв о ней от командиров тех 
подразделений, в которых они её 
проходили, в-третьих, написать 
отчёт об этом, и, в-четвёртых, 
итоги этой работы должны лечь в 
основу дипломных работ будущих 
офицеров. Учитывая всё это, кур-
санты старались под руководством 
офицеров Глуховской гвардейской 
дивизии РВСН обрести как мож-
но больше практических навыков 
в работе на военной технике и в 
итоге выполнить индивидуальное 
задание, получить хороший отзыв 
о стажировке и собрать максимум 
необходимого материала для своих 
дипломных проектов. 

– Курсантам повезло, что 
они приехали в наше соединение 
именно в это время. У нас прохо-
дил плановый месячный полевой 
выход в позиционный район ра-
кетных полков по отработке задач 
несения боевого дежурства в выс-
ших степенях боевой готовности 
на маршрутах боевого патрулиро-
вания и полевых позициях. А где 
ещё, как не на учебных полевых 
позициях ракетных дивизионов, 
будущие офицеры могут получить 
большую практику для своей бу-

дущей специальности, – с вооду-
шевлением говорит заместитель 
командира дивизии по военно-по-
литической работе гвардии пол-
ковник Сергей Ческидов.

Врио начальника отделения 
боевой подготовки соединения 
гвардии майор Антон Овчинни-
ков тоже считает, что курсанты-
стажёры получили замечательную 
возможность посмотреть войска, 
что называется, изнутри. Увидеть 
реальную работу в полевых 
условиях при выполне-
нии учебно-боевых за-
дач как отдельных 
р а с ч ё т о в , 

так и целых подразделений. Во 
время полевого выхода в позици-
онный район группы подготовки 
и пуска подвижных грунтовых ра-
кетных комплексов «Ярс» в соста-
ве своих дивизионов выполняли 
эти задачи на маршрутах боевого 
патрулирования и учебных поле-
вых позициях, происходило сла-

живание расчётов и целых подраз-
делений. 

– Многие из этих курсантов 
никогда в Сибири не были и уже с 
первых дней стажировки поняли, 
что им придётся выполнять зада-
чи в условиях глубокого снежно-
го покрова и низких температур. 
На встрече с ними я сказал, что 

придётся вырабатывать сибир-
ский характер. Очень много снега, 
сильные морозы – всё это стало 
для курсантов новым жизненным 
опытом. И им это интересно. Ду-
маю, они уже поняли, что в таких 
суровых климатических условиях 
все поставленные учебно-боевые 
задачи решаются не только благо-
даря высокому профессионализму 
военнослужащих, но и благодаря 
их постоянной взаимовыручке. 
Когда постоянно чувствуешь ло-

коть товарища, сослу-
живца, и сам ты, если 

понадобится, всегда 
готов прийти ему на 
помощь. Без этого 
жить и служить в Си-

бири нельзя, – 

убедительно произнёс полковник 
Ческидов. 

Сергей Юрьевич также отме-
тил, что, когда курсанты прибыли в 
соединение, их не отправили сразу 
же в поля, в позиционный район. 
Командование дивизии провело 
встречу с будущими офицерами, 
где были выслушаны все их по-

желания. Затем пятикурсников 
ознакомили с дивизией, её учеб-
но-материальной базой, посёлком 
Гвардейский, где проживают семьи 
ракетчиков. На территории воен-
ного городка курсанты посетили 
православный дивизионный храм 
во имя Святой Великомучени-
цы Варвары – покровительницы 

Ракетных войск стратегического 
назначения. Для стажёров была 
организована экскурсия в Ново-
сибирск, в ходе которой они озна-
комились с основными достопри-
мечательностями города. Замполит 
соединения говорил в начале ста-
жировки, что у курсантов будет 
ещё время побывать в театрах и 
музеях столицы Сибири, в цирке, 
зоопарке, планетарии…

Возможно, эта войсковая 
стажировка, выпавшая на вре-
мя месячного полевого выхода 
в Глуховской дивизии, была так 
спланирована и согласована ко-
мандованием РВСН и руковод-
ством военной академии, чтобы 
основное время практики будущих 
лейтенантов прошло не в пунктах 

постоянной дислокации подраз-
делений и частей, а в позицион-
ном районе на маршрутах боевого 
патрулирования и полевых пози-
циях ракетных дивизионов. 

Когда в сопровождении пси-
холога дивизии гвардии капитана 
Игоря Сергеева я прибыл на по-
зиции ракетного дивизиона, все 

курсанты находились в агрегатах и 
работали дублирующими номера-
ми расчётов в составе групп под-
готовки и пуска и группы боевого 
управления. После завершения за-
нятия по специальной подготовке 
командир дивизиона гвардии под-
полковник Александр Бабенко 
рассказал, что у него стажируются 

12 курсантов. Все они были рас-
пределены по группам подготовки 
и пуска и группам боевого управ-
ления. За каждым был закреплён 
офицер, который контролировал 
все их практические действия в ра-
боте с техникой. 

Курсанты старались, стреми-
лись к получению знаний и про-
фессиональных навыков, – гово-
рит гвардии полковник Бабенко. 
– И что особенно радует, уже мно-
гое знают и умеют, чтобы работать 
в первичной офицерской должно-
сти инженера – начальника отде-
ления группы подготовки и пуска. 
Будет хорошая смена сегодняш-
ним офицерам. 

– При работе с техникой и ап-
паратурой курсанты выполняли 

всё, что делают офицеры, состоя-
щие на штатных должностях. Бу-
дущие лейтенанты увидели макси-
мум из того, что могли бы увидеть 
на стажировке, – сказал в свою 
очередь командир группы под-
готовки и пуска гвардии капитан 
Егор Стрельников.

– Но готовы ли без пяти минут 
лейтенанты к тому, чтобы профес-
сионально нести боевое дежурство 
в составе дежурных смен? 

– Есть установленный поря-
док, регламентирующий допуск 
военнослужащих РВСН к несению 
боевого дежурства. Когда курсан-
ты окончат военный вуз и станут 
лейтенантами, то после прохожде-
ния входного контроля и занятий с 
ними по плану ввода в строй, по-
сле сдачи зачётов на допуск к несе-
нию боевого дежурства они будут 
вполне готовы к выполнению этих 
обязанностей, – отметил коман-
дир дивизиона.

Действительно, с первого дня 
стажировки эти курсанты жили 
жизнью дивизиона. В таком же 
режиме и все их сокурсники, ста-
жировавшиеся в других ракетных 
подразделениях. Об этом говорили 
замполит и психолог соединения, 
врио начальника отделения бое-
вой подготовки дивизии, а потом 
и сами стажёры. 

Как только два ракетных полка 
и несколько батальонов подня-
ли по сигналу боевой готовности, 
вместе со штатным личным соста-
вом подразделений действовали и 
курсанты. Вместе с дивизионами 
они совершили ночной многоки-
лометровый марш в позиционный 
район. Вместе с подразделениями 

заняли учебные полевые позиции 
и приступили к развёртыванию 
техники и приведению её в бое-
вую готовность. А потом видели, 
как командиры решали вопросы 
организации боевого дежурства в 
высших степенях боевой готовно-
сти. Не менее важно для будущих 
офицеров было наблюдать, как 
на позиции маскируется техни-
ка, устанавливаются технические 
средства охраны и одновременно 
налаживаются все звенья боевого 
дежурства.

Во время полевого выхода 
стратеги ежедневно отрабатывали 
большое количество групповых, 
комплексных и индивидуальных 
учебно-боевых нормативов. И ста-
жёры тоже выполняли их, как и в 
составе отделений и групп действо-
вали по многочисленным вводным.

*   *   *
Курсанты с благодарностью 

отзывались и о своих преподава-
телях в военном вузе, которые не 
только дали им хорошие знания, 
но и привили любовь к Ракетным 
войскам стратегического назна-
чения. Прозвучали фамилии пре-
подавателей кафедры автомати-
зированных систем управления 
подполковника Александра Аса-
нова и майора Владимира Афа-
насьева, преподавателей кафедры 
эксплуатации ракетного вооруже-
ния полковника Александра Бело-
ва и подполковника Эдуарда Шу-
бина, многих других наставников 
Серпуховского филиала Военной 
академии имени Петра Великого. 

Не исключено, что многие из 
курсантов, получив дипломы и 
лейтенантские погоны, приедут по 
распределению в Глуховскую ра-
кетную дивизию. В прошлом году 
сюда прибыли 20 выпускников 
высших военно-учебных заведе-
ний, и все они успешно адаптиро-
вались, прошли становление в пер-
вичных офицерских должностях, 
продолжают службу. Несколько из 
этих офицеров, наиболее перспек-
тивных, уже в числе кандидатов на 
вышестоящие должности. В этом 
году в Глуховскую дивизию РВСН 
ожидается приезд более 70 вы-
пускников военных вузов. 

– Мы встретим этих молодых 
офицеров, как полагается. Для них 
уже сейчас есть служебное жильё. 
С трудоустройством их жён тоже 
особых проблем не будет. Бухгал-
теры, педагоги, социальные работ-
ники, медперсонал – эти специ-
алисты всегда востребованы у нас. 
Остальным жёнам офицеров будем 
помогать с трудоустройством, вза-
имодействуя с муниципальными 
властями, – пообещал замполит 
дивизии гвардии полковник Сер-
гей Ческидов.

Новосибирск

   
В Сибири прошли войсковую стажировку курсанты Серпуховского филиала Военной академии РВСН имени Петра Великого

Сюда стоило приехать только ради того, чтобы 
поработать в составе группы подготовки и пуска, 

когда все офицеры служат в войсках, 
несут боевое дежурство

Кристина УКОЛОВА 

Под Рязанью завершилось команд-
но-штабное учение с парашют-
но-десантным и артиллерийским 
полками Тульской гвардейской воз-
душно-десантной дивизии. В ходе 
него командиры отработали вопро-
сы управления своими подразделени-
ями, десантирование парашютным 
способом военнослужащих и тех-
ники, совершение манёвра, уничто-
жение вновь выявленного объекта, 
захват выгодного рубежа с учётом 
современного боевого опыта. Руко-
водил учением командир соединения 
гвардии полковник Евгений Тонких.

Командира дивизии ваш ав-
тор застала на полигоне Дуброви-
чи под Рязанью в разгар третьего 
этапа командно-штабного учения. 
«Хорошо идут!» – оценил он дей-
ствия механиков-водителей на 
БМД-4М, стремительно выдвига-
ющихся на огневой рубеж. 

Для такой оценки у гвардии 
полковника Евгения Тонких есть 
все основания. Офицер с боевым 
опытом, награждённый орденом 
Мужества, медалями ордена «За 
заслуги перед Отечеством» I и II 
степени с мечами и медалью Су-
ворова, он уже становился героем 
публикации в «Красной звезде» 
в 2003 году, будучи командиром 
разведывательной роты в Чечне. 
У Евгения Тонких до сих пор хра-
нится экземпляр газеты с материа-
лом под заголовком «Свои законы 
у братишек». Теперь законы де-
сантного братства и чести он при-
вивает своим подчинённым уже в 
другом статусе. 

В начале марта гвардии пол-
ковник Тонких принял Боевое 
Знамя Тульской дивизии, и это его 
первое учение с новым коллекти-
вом гвардейцев. 

– Я и руководитель учения, и 
такой же обучаемый. Благодаря 
этому учению я приобрёл опыт 

управления мощным соединени-
ем, – отметил командир дивизии. 
– Результаты ещё будут проана-
лизированы, но уже сейчас могу 
отметить уверенные и грамотные 
действия командира Рязанского 
гвардейского парашютно-десант-
ного полка гвардии полковника 
Дмитрия Завгороднего. 

Командно-штабные учения, по 
словам гвардии полковника Тон-
ких, отличаются от остальных тем, 
что основное их предназначение 
– научить командование и штаб 
принимать правильные решения, 
чтобы личный состав мог чётко и 
уверенно выполнить задачу в уста-
новленные сроки, а командиры 
получили возможность управлять 
подразделением в обстановке, 
приближенной к боевой. 

В КШУ была введена и прак-
тическая составляющая. 

Так, в ходе практических дей-
ствий было совершено около 600 
парашютных прыжков и десанти-
рование трёх единиц БМД-2. За-
тем подразделения осуществили 
сбор на площадке приземления 

Новики, после чего выдвинулись 
на назначенный рубеж для унич-
тожения противника и захвата 
объектов аэродрома. Далее десант-
ники после уточнения задач совер-
шили манёвр во вновь назначен-

ный район. В ходе уничтожения 
глубоких резервов «противника» 
гвардейцы на огневом рубеже по-
казали свои навыки во владении 
штатным вооружением и военной 
техникой, а командиры подразде-
лений таким образом в управле-

нии своими подчинёнными. 
Несмотря на то что бой всё-

таки условный, относятся десант-
ники к нему со всей серьёзностью.

– Расскажите мне о тактике 
действий своих подразделений в 

данном случае, – задаёт вопрос по 
радиосвязи командир дивизии. 

Ему отвечают по-военному ко-
ротко и быстро. По лицу гвардии 
полковника Тонких вижу, что тот 
остаётся доволен ответом. 

Для обстановки, максимально 

приближенной к современному 
бою, командир дивизии посто-
янно давал новые вводные и ука-
зания. Например, менял условия 
выдвижения резервов «противни-
ка». Или вводил ситуацию, когда 
десантники подвергаются ударам 
беспилотных летательных аппа-
ратов кустарного производства, 
которые сложны для уничтожения 
из-за своих малых размеров. 

Для сохранения напряжённо-
сти и реалистичности обстановки 
учитываются даже мелочи. 

– Почему не поблагодари-
ли лётчика? – задаёт вопрос по 
радиостанции гвардии полковник 
Тонких после имитации успешно-
го действия авиации. Там быстро 
исправляются, а комдив поясняет:

– Сказать лётчикам «спасибо 
за работу» – это негласное прави-
ло, не прописанное в уставах, но 
принятое ещё со времён Великой 
Отечественной войны. 

Действительно, у десантников 
свои законы, которые делают их 
боевые возможности поистине без-
граничными. И на подобных уче-
ниях ещё раз подтверждается, что 
под умелым руководством парни в 
тельняшках и голубых беретах спо-
собны выполнить любую задачу. 

Учение завершилось, но боевая 
подготовка в дивизии продолжа-
ется по-прежнему в интенсивном 
режиме. 

В настоящее время десантни-
ки Тульского гвардейского воз-
душно-десантного соединения 
участвуют в отборочных этапах 
Армейских международных игр. В 
предыдущие годы гвардейцы не-
однократно становились призёра-
ми и победителями всеармейских 
и международных этапов. И в этот 
раз они нацелены на достойные 
результаты. 

Также продолжаются трениров-
ки и к параду Победы. А в подмо-
сковное Алабино уже отправилась 
механизированная колонна Рязан-
ского гвардейского парашютно-
десантного полка на БМД-4М под 
командованием гвардии подпол-
ковника Дмитрия Томина, которая 
пройдёт в парадном строю 9 Мая по 
Красной площади. 

Фото Ивана КРЕТИНИНА
Рязань

    
Спрашивая с солдата, не меньше надо спрашивать с себя, считает командир Тульского гвардейского 
воздушно-десантного соединения

В начале марта гвардии полковник Тонких 
принял Боевое Знамя Тульской дивизии, и 
это его первое учение с новым коллективом 
гвардейцев

Боевые возможности десантников поистине безграничны.

На позициях – гранатомётчики.

Многие из курсантов никогда в Сибири не были и уже с первых дней 
стажировки поняли, что им придётся выполнять задачи в условиях 
глубокого снежного покрова и низких температур
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925
самолётов-разведчиков разведывательных БПЛА

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

проведено
крупных       

мероприятий 11
приняты

общая численность более

человектыс.700

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

около

7,5человектыс.
900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

650автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

300 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

1100
перелётов

около

более

2500вагонов

2судна

72%
объектов УМБ

загруженность

21 тыс.
практических 
мероприятий

около

144
задействовано

полигона

лётных
смен

аэродромах

320

10 тыс.

 
около

80
на

прыжков с 
парашютом находились в море

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения100

более

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
165

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
583

квартира 181

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретена участниками НИС

почти
медицинская помощь оказана

600
сирийцев

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

медикаментов и продовольствия доставлено 

6 т

более

5
проведеногуманитарныхакций

  в места постоянного проживания в ер нули
с ь

100
беженцев

около ГОСОБОРОНЗАКАЗ

 поставлены в войска 
гусеничные транспортёры
ДТ-10ПМ

боевые машины 
пехоты БМП-3

более

3,3 тыс.
занятий

по вождению,

49%

из них

ночью

дежурными по ПВО силами 
нарушения Госграницы РФ не допущено

ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ ПО КОНТРАКТУ

человек

1,7 тыс. человек
приняты
на военную службу

человек

проходят 
мероприятия отбора 
более

1,6 5
поступили

на военную
 службу

      
  со

лда
ты и

 сер
жан

ты                           офицерытыс.

более

СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕКОНСТРУКЦИЯ

4 блочно-модульных жилых дома на 96 
квартир с инженерной инфраструктурой
Шали, Чеченская Республика

67 ЗДАНИЙ И СООРУЖЕНИЙ. В ИХ ЧИСЛЕ: 
45 объектов инфраструктуры в 
интересах ВКС на территории ЦВО

В места постоянного проживания вывод внутренне перемещённых лиц не осуществлялся.
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«Будем восстанавливать всё 
как было, – рассказал российским 
журналистам Джамаль Эльдин 
эль-Суфи, который до войны за-
нимался оборудованием швейных 
производств. – Я уже давно знал, 
что этот момент скоро настанет, и 
дождался. Мои старые партнёры 
тоже ждут, когда мы снова начнём 
работать, дают хорошие скидки. 
Одним словом, всё готово, только 
здание восстановить осталось».

Большим спросом пользуется 
продукция братьев Хамдо, кото-
рые реанимируют старую армату-
ру и снова пускают её в дело. Стро-
ительные материалы, особенно 
дешёвые, в разрушенном Алеппо 
очень нужны. «Арматура будет 
такая же крепкая, как и новая, но 
гораздо дешевле. Мы даём ей вто-
рую жизнь. Работаем с утра и до 
вечера, арматуры очень много, а 
с разбором завалов становится всё 
больше и больше. Думаем ставить 
тут навес и покупать более произ-
водительный станок», – пояснил 
бизнесмен Омар Хадж Хамдо.

Местные предприниматели 
находят в Лерамуне всё новые под-
земные укрытия боевиков, благо-
даря которым они неожиданно 
появлялись на поверхности и об-
стреливали Алеппо. «Этот проход 
ведёт на улицу, где мы сейчас толь-
ко что стояли, это километр при-
мерно. Там высокое здание, тоже 
наше. Они вот так проходили туда, 
поднимались наверх и обстрелива-
ли наш район Халидия, где я живу, 
с моего же здания. А потом так же 
прятались», – негодует Абдурахим 
Курайши, который до войны вла-
дел в этом районе несколькими 
швейными производствами. 

Восстановительные работы 
проходят под присмотром расчёта 
сирийских сапёров – здесь посто-
янно находят опасные предметы и 
боеприпасы. Бизнесмены увере-
ны, что производства удастся вос-
становить в короткие сроки – уже 
в течение этого года. 

*   *   *
Мирные жители начали воз-

вращаться в район Халеб-эль-
Джадида на окраине Алеппо. Во 
время войны по этому жилому 
району пролегала линия фронта, 
его покинули почти все жители, 
большинство домов было разру-
шено.

«Вы не представляете, как 
раньше мы тут жили. От моего 
дома сто метров было до пози-
ций боевиков, все проезды были 
перекопаны, по улице кошка даже 
не могла пройти – так стреляли, 
– рассказал российским журна-
листам таксист Махмуд Бай, ко-
торый в числе немногих остался 
в районе, несмотря на бои. – А 

теперь я спокойно детей утром 
отпускаю в школу одних. У нас 
свет есть, и я могу прямо к своему 
подъезду подъезжать».

После освобождения района 
у Махмуда появился заработок. 
Люди начали возвращаться сюда, 
возрос спрос на услуги такси. Ком-
мунальные службы спешно при-
водят город в порядок: убирают 
мусор, восстанавливают дороги и 
тротуары, обустраивают пешеход-
ные переходы.

«Боевики были отсюда совсем 
близко, метров 100–200 ниже по 
дороге, поэтому тут всё разрушено, 

даже бордюр приходится восста-
навливать. Огромное количество 
мин сюда прилетало. Мы должны 
закончить свою работу точно в 
срок, чтобы не задерживать уклад-
ку асфальта. Всё тут будет так же 
красиво, как и раньше, вот уви-
дите», – уверяет рабочий Джамаль 
аль-Аррадж.

Большие сложности испыты-
вают рабочие, которые очищают и 

восстанавливают ливневую кана-
лизацию. «Все эти годы мы, есте-
ственно, попасть сюда не могли, 
хотя все эти сети числятся на на-
шем балансе. Боевики, естествен-
но, только разрушали, ничего не 
делали. Посмотрите, сколько все-
го мы сейчас достаём из стоков, но 
самое опасное – мины и снаряды, 
которые попадаются в этом му-
соре, их очень много, – жалуется 
рабочий аллепского водоканала 

Омар Мухаммед Дир-Араби. – 
Это очень тормозит работу, по-
тому что каждый раз приходится 
вызывать сапёров, а у нас очень 
жёсткие сроки».

*   *   *
После освобождения от боеви-

ков района Шахба в Алеппо возоб-
новила работу школа, где изучают 
русский язык. Пока в школе один 
учитель русского языка на девять 
классов и дети осваивают правопи-
сание по прописям и учебникам, 
распечатанным на принтере, одна-
ко в будущем здесь рассчитывают 
наладить полноценный учебный 

процесс.
«В каждом классе около 20 де-

тей, они изучают язык с первого 
класса, – рассказала российским 
журналистам преподаватель рус-
ского языка Нелли Шахин. – Я 
всегда говорю детишкам, что рус-
ский язык очень важен для них, 
они должны выучить его, помимо 
английского и французского. По-
тому что русский язык есть поч-

ти везде: куда они ни поедут, они 
смогут везде найти людей, которые 
могут с ними общаться на русском 
языке».

Нелли Шахин училась в Рос-
сии в колледже по специальности 
«Микроэлектроника», после учёбы 
уехала в Сирию. «Приехала сюда, 
не думала, что буду преподавать. И 
вот уже три года преподаю в шко-
ле», – поделилась она. По её сло-
вам, в Сирии всё больше желаю-

щих изучать русский язык. Многие 
изучают его с перспективой уехать 
для получения высшего образова-
ния в России. 

*   *   *
В соответствии с российско-

турецкими договорённостями с 6 
марта на территории Идлибской 
зоны деэскалации введён режим 
прекращения огня. Продолжает 
функционирование специальный 
непрерывный канал связи для 
оперативного взаимодействия 
между российским Центром по 
примирению враждующих сторон 
и турецкой стороной.

За прошедшие сутки обстрелов 
со стороны незаконных воору-
жённых формирований, подкон-
трольных Турции, не зарегистри-
ровано, сообщил на брифинге в 
среду вечером руководитель рос-
сийского Центра по примире-
нию враждующих сторон контр-
адмирал Олег Журавлёв. Вместе 
с тем зафиксирован один обстрел 
населённого пункта Джанаджик 
в провинции Латакия со стороны 
позиций террористической орга-
низации «Джебхат-ан-Нусра»*, 
чьи вооружённые формирования 
по-прежнему беспрепятственно 
действуют в Идлибе.

Согласно сообщению прави-
тельственного телеканала Syria бо-
евики «Джебхат ан-Нусры» взор-
вали в среду мост в районе горного 
перевала Джиср-эш-Шугур, по 
которому проходит стратегиче-
ское шоссе Алеппо – Латакия 
(трасса М4). Мост рухнул после 
того, как боевики подорвали его 
опоры. В результате диверсии пе-
рекрыт проезд по автотрассе возле 
населённого пункта Эль-Кфейр.

Ранее террористы обрушили 
часть эстакады в районе Мухам-
баль к западу от города Эриха. Обе 
вылазки были совершены с тем, 
чтобы затруднить совместное рос-
сийско-турецкое патрулирование 
в провинции Идлиб.

*   *   *
Распространение новой коро-

навирусной инфекции затронуло 
и Сирию. Власти САР в связи с 
угрозой COVID-19 ввели комен-
дантский час. Правительственная 
группа, занимающаяся мерами по 
борьбе с коронавирусом, устанав-
ливает комендантский час в Си-
рийской Арабской Республике с 
18.00 вечера до 6.00 утра с 25 марта 
2020 года, сообщает государствен-
ный телеканал Al-Ikhbariya.

23 марта по решению пра-
вительства была остановлена до 
особого распоряжения работа 
большинства госучреждений и об-
щественного транспорта. 

_______________

* Террористическая группиров-
ка, запрещённая в РФ.

    
  

В Сирии всё больше желающих изучать русский 
язык. Многие изучают его с перспективой уехать 
для получения высшего образования в России

Сирийские бизнесмены восстанавливают довоенный потенциал Алеппо.

  
США
К «ОБЛЕГЧЁННОМУ» 
ОБЛИКУ

Пентагон запланировал мас-
штабную реформу корпуса мор-
ской пехоты (КМП), которая 
займёт около 10 лет. По данным 
издания The Drive, планирует-
ся сократить численность КМП 
США примерно на 20 тысяч – до 
170 тысяч морских пехотинцев. 
Сокращению подлежат все семь 
танковых подразделений, а так-
же корабли для транспортировки 
танков. КМП полностью лишится 
тяжёлой техники и почти всей ар-
тиллерии. На смену тяжёлой бро-
нетехнике придут колёсные БТР 
LAV-25 и боевые машины-амфи-
бии ACV. Из 21 артиллерийской 
батареи 155-мм гаубиц к концу 
реформирования останется всего 
пять. Сокращение коснётся и ави-
ации. В издании отмечают, что ко-
личество эскадрилий истребителей 
останется прежним – 18, но вместо 
боевых 16 машин они будут состо-
ять из 10. Вместе с тем количество 
эскадрилий БПЛА увеличится с 3 
до 6. Планируется постановка на 
вооружение наземных пусковых 
установок для крылатых ракет «То-
магавк». По заявлению команду-
ющего корпусом морской пехоты 
генерала Дэвида Бергера, КМП 
США в будущем не будет прово-
дить крупномасштабные военные 
операции. Компактные и мобиль-
ные части должны быть способны 
брать под контроль небольшие 
острова и быстро создавать там 
передовые оперативные базы.

ВЫДЕЛЯЮТ СУДА

Плавучий госпиталь ВМС 
Comfort, находившийся на пла-
новом ремонте, прибудет в гавань 
Нью-Йорка для оказания помощи 
местным медикам в связи с рас-
пространением нового корона-
вируса через 3-4 недели. Другой 
плавучий госпиталь ВМС власти 
США направили на западное по-
бережье – к Лос-Анджелесу (штат 
Калифорния). Руководитель Фе-
дерального агентства США по 
чрезвычайным ситуациям Питер 
Гейнор уточнил, что этот корабль 
под названием «Mercy» прибудет 
к Лос-Анджелесу к концу этой не-
дели. По словам Гейнора, «Mercy» 
позволит снять нагрузку с местных 
больниц. Хотя судно не предназна-
чено для лечения заболевания, вы-
зываемого новым коронавирусом, 
оно позволит разгрузить больницы 
города для заболевших СOVID-19.

НАТО
У ЧУЖИХ БЕРЕГОВ

Боевые корабли второй по-
стоянной военно-морской группы 

(Standing NATO Maritime Group 
2, SNMG-2) НАТО зашли в Чёр-
ное море. SNMG-2 состоит из 
флагманского канадского фрегата 
HMCS Fredericton, итальянского 
фрегата Virginio Fasan и турецкого 
фрегата TCG Salihreis. К ним при-
соединился вышедший из румын-
ского порта фрегат Regina Maria. 
По данным ВМС Румынии, ко-
рабли будут выполнять задачи «на-
блюдения за морской, воздушной 
и подводной обстановкой». Кроме 
того, они отработают действия ко-
рабельных групп, авиации, средств 
РЭБ, чтобы повысить оперативную 
совместимость при проведении во-
енных операций в Чёрном море. 

Израиль
ЗАДЕЙСТВУЮТ ЦАХАЛ

На фоне эпидемии коронави-
руса министерство просвещения 
и командование Армии обороны 
Израиля (ЦАХАЛ) обсуждают 
возможность переноса летнего 
призыва на середину августа. По 
мнению специалистов министер-
ства просвещения, это позволило 
бы учащимся выпускных клас-
сов полностью сдать экзамены за 
среднюю школу. Тем временем 
военнослужащие армии обороны 
Израиля примут участие в меро-
приятиях по выполнению условий 
полного карантина в том случае, 
если он будет введён. Они бу-
дут выполнять вспомогательную 
функцию, действуя вместе с под-
разделениями полиции. В каждый 
округ полиции направлен один ба-
тальон невооружённых солдат. Как 
ранее заявлял глава пресс-службы 
ЦАХАЛа бригадный генерал Хеди 
Зильберман, солдаты не будут 
принимать непосредственное уча-
стие в мероприятиях, проводимых 
полицией, а лишь окажут помощь 
сотрудникам правоохранительных 
органов. Служба охраны тыла при-
звала 1000 резервистов, которые 
будут находиться в муниципалите-
тах и оказывать помощь в обеспе-
чении связи с населением и реше-
нии текущих проблем.

Украина
ПОПРОСИЛИ О ПОМОЩИ

Официальный Киев обратился 
к Евроатлантическому координа-
ционному центру реагирования на 
стихийные бедствия и катастро-
фы, входящему в структуру НАТО, 
с запросом о помощи по противо-
действию распространению ко-
ронавируса в вооружённых силах 
Украины. «23 марта ЕКЦРСБК 
получил запрос на предоставление 
международной помощи от во-
оружённых сил Украины в рамках 
ответа на пандемию коронавируса. 
С целью предотвратить распро-
странение вируса в частях воору-
жённых сил Украины ЕКЦРСБК 
обратился к международным пар-
тнёрам с просьбой предоставить 
гуманитарное содействие мини-
стерству обороны Украины», – го-
ворится в распространённом заяв-
лении пресс-службы НАТО.

По сообщениям информагентств

Мария ТОМИЛЕНКО  

Страна восходящего солнца при-
ступила к разработке гиперзвуковых 
вооружений. Обнародована соот-
ветствующая «дорожная карта» – 
«Видение перспективных НИОКР в 
области реализации многомерных ин-
тегрированных сил обороны». Этот 
документ разработан агентством по 
закупкам, технологиям и логистике 
при министерстве обороны.

Работы будут вестись по двум 
основным направлениям: гиперзву-
ковая крылатая ракета (Hypersonic 
Cruising Missile, HCM) и гиперзву-
ковой планирующий боевой блок 
(Нyper Velocity Gliding Projectiles, 
HVGP). НСМ планируется осна-
стить гиперзвуковым прямоточным 
воздушно-реактивным двигателем. 
В свою очередь HVGP – это ком-
плекс из твёрдотопливной ракеты, 
которая будет выводить на необ-
ходимую высоту планирующий 
боевой блок. После отделения он 

наберёт гиперзвуковую скорость и 
пойдёт к цели. 

Агентство предоставило инфор-
мацию о боеголовках, которыми 
будут оснащены новые ракеты и 
которые предназначены для унич-
тожения как надводных, так и на-
земных целей. Версия для наземных 
целей будет использовать боевую 
часть, предназначенную для по-
ражения площадных объектов (в 
том числе кумулятивные заряды). 
Будет создана и бронебойная бое-
головка (Sea Buster), её предназна-
чение – проникновение в корпус 

авианосцев, которыми в Тихом 
океане располагают лишь США и 
КНР. Противокорабельный вариант 
HVGP намечено развернуть в пер-
вую очередь на находящихся к югу 
от основной территории Японии 
островах Рюкю, включая Окинаву.

В период 2024–2028 финан-
совых годов предполагается отра-
ботать и принять на вооружение 
систему HVGP, а после 2029 года 
– крылатую ракету НСМ. Сухо-
путные силы самообороны получат 
новое ракетное оружие в варианте 
для поражения наземных целей в 
2026 финансовом году, в 2028-м – в 
противокорабельном варианте. По 
политическим соображениям его 
дальность ограничат пока 500 км. 

Для поддержки систем нави-
гации ракет HCM и HVGP мини-
стерство обороны планирует раз-
вернуть сеть из семи спутников. 
Это позволит ей не полагаться на 
иностранные спутники. Отвечать 
за «ориентирование» ракет будут 
радиолокационные системы, разра-

ботанные для наведения на морские 
цели с низким профилем и в любых 
погодных условиях, а также инфра-
красные системы.

Следует отметить, что создание 
гиперзвуковых вооружений про-
исходит в рамках усилий, которые 
предпринимают японские власти 
по повышению военных возможно-
стей своей страны в свете нынешней 
внешней политики США. С прихо-
дом в Белый дом Дональда Трампа 
и в Токио, и в Сеуле появились со-
мнения относительно надёжности 
гарантий безопасности, которые 

ранее давались Вашингтоном своим 
союзникам в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе. В 2016 году Трамп в 
ходе избирательной кампании давал 
понять, что если союзники США не 
хотят платить за «ядерный зонтик», 
то пусть защищаются сами.

В новой редакции програм-
мы национальной обороны, изло-
женной в «Белой книге» 2019 года, 
говорится, что Японии следует 
обеспечивать военную мощь в не-
обходимом и достаточном «количе-
стве и качестве» с тем, чтобы создать 
эффективный потенциал, который 
будет формироваться на основе чёт-
кого понимания истинной ситуации 
в области обеспечения безопасно-
сти. В этой связи следует, как под-
чёркивается в документе, начинать 

формирование новых элементов 
потенциала сил самообороны. Речь 
идёт о создании «многомерных и 
интегрированных сил». 

В усилиях по достижению этой 
цели упор будет сделан на получе-
ние преимуществ Японии в космо-

се, кибернетическом и электромаг-
нитном пространствах. Уже в 2020 
году будет сформировано специаль-
ное космическое подразделение сил 
самообороны, которое расположит-
ся на базе в городе Футю (на острове 
Хонсю неподалёку от Хиросимы). 
Его задачей станут наблюдение за 
околоземным пространством и пре-
сечение возможных атак иностран-
ных спутников. На это подразделе-
ние возложат и «ориентирование» 
будущих гиперзвуковых ракет. 

Токио повышает боевую мощь 
и традиционных видов сил само-
обороны. Свидетельством тому 
стало введение 5 марта в состав 
морских сил самообороны Японии 
дизель-электрической подводной 
лодки «Орю», которая стала пер-

вой субмариной в мире с литий-
ионными, а не традиционными 
свинцово-кислотными аккуму-
ляторами. Такие батареи имеют 
существенно большую ёмкость в 
сравнении со свинцово-кислот-
ными и быстрее перезаряжаются. 
Кроме того, такое техническое 
решение позволило отказаться 
от установки воздухонезависи-
мых двигателей Стирлинга и ос-
вободить внутри лодки немного 
пространства (на подлодках типа 

«Сорю» установлено по 4 двигате-
ля Стирлинга). 

При водоизмещении около трёх 
тысяч тонн и длине 84 метра суб-
марина вооружена шестью 533-мм 
торпедными аппаратами, которые 
также могут использоваться для за-
пуска противокорабельных крыла-
тых ракет «Гарпун». Всего японские 
силы самообороны располагают 22 
подводными лодками, в том числе 
двумя учебными. 

В Японии, кроме того, присту-
пили к научно-исследовательским и 
опытно-конструкторским работам 
по созданию неатомных подводных 
лодок нового поколения. Головную 
лодку нового типа планируется спу-
стить на воду в 2031 году.

Планируется обновление и ави-
апарка боевой авиации. В этом году 
начнётся разработка малозаметного 
истребителя для замены после 2030 
года устаревших F-2. В прошлом 
году американская корпорация 
«Локхид Мартин» предложила Япо-
нии план создания истребителя с 
технологией «стелс», который пред-
ставлял собой гибрид двух самолё-
тов этого класса – F-22 и F-35. В то 
же время британцы также проявили 
интерес в участии вместе с япон-
скими конструкторами в разработ-
ке нового самолёта. Однако Токио 
намерен максимально применить в 
этом процессе национальные тех-
нологии.

Министерство обороны Японии 
запросило на следующий финансо-
вый год, начинающийся 1 апреля 
2020 года, рекордный бюджет в раз-
мере 50,5 млрд долларов ( 5,31 трлн. 
иен). Из этой суммы 1,08 млрд пой-
дут на закупку американских F-35 
(291 млн на 3 F-35A и 795 млн на 
6 F-35B с укороченным коротким 
взлётом и вертикальной посадкой 
для базирования на двух вертолёто-
носцах типа «Идзумо»), 1,05 млрд 
– на 4 самолёта-заправщика Boeing 
KC-46A.

Сухопутные силы самооборо-
ны получили 123 млн долларов на 
покрытие расходов, связанных с 
развёртыванием в стране двух на-
земных комплексов ПРО «Иджис 
эшор». 110 млн из них пойдёт на 
приобретение шести установок вер-
тикального пуска.

   
Силы самообороны Японии делают ставку на новейшие технологии

Министерство обороны Японии запросило 
на следующий финансовый год, начинающийся 
1 апреля 2020 года, рекордный бюджет 
в размере 50,5 млрд долларов

Вертолётоносцы типа «Идзумо» планируют переоборудовать для базирования F-35В.



Марина ЕЛИСЕЕВА 

В преддверии 75-летия Великой 
Победы мы продолжаем публи-
ковать материалы о писателях 
и поэтах-фронтовиках. Сегодня 
наш рассказ о поэте-песеннике, 
прозаике, сценаристе, переводчи-
ке, фронтовом корреспонденте 
Евгении Долматовском.

В отечественной литературе 
имя Евгения Долматовского в 
первую очередь ассоциируется с 
текстами замечательных песен, 
которые были популярны у не-
скольких поколений советских 
людей. «Случайный вальс», «Пес-
ня о Днепре», «Добровольцы» на 
музыку М.Г. Фрадкина, «Сормов-
ская лирическая» на музыку Б.А. 
Мокроусова, «Моя любимая» на 
музыку М.И. Блантера, «Люби-
мый город», «Лизавета» на му-
зыку Н.В. Богословского – таков 
далеко не полный перечень его 
песенных шедевров, снискавших 
поистине всенародную любовь.

Мальчик из интеллигентной 
еврейской семьи, сын известно-
го московского адвоката, прожил 
жизнь, полную тревог и побед, 
невзгод и счастья. Евгений Аро-
нович родился 5 мая 1915 года в 
Москве. Отец будущего поэта, 
Арон Семёнович, преподавал в 
Московском юридическом ин-
ституте и состоял членом Мо-
сковской городской коллегии за-
щитников. 

Октябрьская революция кар-
динально изменила привычный 
уклад жизни Долматовских. Го-
лод, разруха, неустроенный быт 
сполна коснулись семьи. Роди-
тели отправили детей подальше 
от центра революционных волне-
ний – к родственникам в Ростов-
на-Дону. Воссоединилась семья 
Долматовских лишь в середине 
1920-х. «…Мы жили вчетвером в 
крохотной комнате в Кривоар-
батском переулке и на себе ис-
пытали все новаторские попытки 
создать новую советскую систе-
му образования», – вспоминал 
позже Евгений Аронович. Женю 
определили по месту жительства 
в школу № 7 Хамовнического 
района. Раньше это была знаме-
нитая женская гимназия Хвосто-
вых. Школа давала приличное об-
разование. Многие из товарищей 
Долматовского впоследствии 
стали крупными учёными. В их 
числе создатель автоматических 
межпланетных станций  Г.Н. Ба-
бакин, один из идеологов совет-
ской космической программы, 
президент Академии наук СССР 
М.В. Келдыш, знаменитый био-
физик и биохимик А.А. Краснов-
ский. А школьным пионервожа-
тым был будущий летописец Ар-
бата прозаик А.Н. Рыбаков. 

Евгений с энтузиазмом вос-
принимал происходившие в 
стране процессы строительства 
нового государства. Перепол-
нявшие его эмоции выливались в 
газетные и журнальные строчки. 
В пятнадцать лет Долматовский 
уже публиковал небольшие за-
метки в газетах для подростков 
– «Пионер», «Дружные ребята», 
«Пионерская правда». Там же, в 
«Пионерской правде», появились 
в 1930 году и его первые стихи. 
Однажды ему удалось прочитать 
несколько своих творений Вла-
димиру Маяковскому. Знамени-
тый поэт раскритиковал Женю за 
подражание акмеистам и призвал 
писать о том, что ему близко и 
понятно. После разговора с мэ-
тром у Долматовского появились 
стихи о друзьях-пионерах, счаст-
ливом детстве и вере в светлое 
будущее.

После школы, недолго по-
учившись в педагогическом тех-
никуме, Евгений принимает ре-
шение строить это будущее на 
практике. Вдохновлённый ком-
сомольским призывом, он в 1932 
году отправляется строить пер-
вую очередь Московского метро-
политена. Будущий поэт устро-
ился в шахту «Охотный ряд» про-
ходчиком и откатчиком. Позже, в 
1956 году, Долматовский написал 
о том времени, об энтузиазме 
первых комсомольцев в романе 
«Добровольцы». Это произве-
дение было положено в основу 
сюжета одноимённого фильма, 
который имел большой успех у 
зрителей. 

Тяга к поэзии привела Евге-
ния в Литературный институт 
имени М. Горького. Он начи-
нает учиться заочно, ещё рабо-
тая в Метрострое, в 1933 году. 
Его сокурсниками были поэты 
Константин Симонов, с кото-
рым впоследствии его связала 
многолетняя дружба, Михаил 
Матусовский, Маргарита Али-
гер. Через год вышел небольшой 
поэтический сборник стихотво-
рений Долматовского под назва-
нием «Лирика». Вскоре увидела 
свет его книга стихов «День». 
В 1937 году Евгения приняли 
в Союз писателей СССР. Тогда 
же, после получения диплома об 
окончании института, ему пред-

ложили отправиться на Дальний 
Восток для организации местно-
го отделения Союза писателей. 
Жаждавший новых впечатлений 
Долматовский с вооду-
шевлением воспри-
нял ту поездку. «Моя 
служба на Дальнем 
Востоке оказалась 
с т р о и т е л ь с т в о м 
фундамента даль-
нейшей жизни, 
– позже написал 
в своих воспомина-
ниях Евгений Ароно-
вич. – Горячей линией 
была граница, я выезжал 
не раз на те заставы, где 
происходили инци-
денты, проще го-
воря, боевые 
столкновения с 
японскими ми-
литаристами». 

К о м а н д и -
ровка вдох-
новила Дол-
м а т о в с к о г о 
на создание 
нового цик-
ла произ-
ведений. Он 
вернулся в 
Москву с 
готовым сборником «Дальнево-
сточные стихи» и твёрдым на-
мерением навсегда связать свою 
жизнь с Красной Армией, стать 
её бойцом и поэтом. 

В 1939 году Евгений Ароно-
вич в числе группы писателей, 
среди которых были А.А. Сурков, 

К.М. Симонов, М.И. Алигер, 
Л.А. Кассиль, был удостоен орде-
на «Знак Почёта». 

Каждое его творение находи-
ло горячий отклик в сердцах со-
ветских людей. Так, настоящим 
хитом стала песня «Любимый го-
род», написанная им в соавтор-
стве с композитором Никитой 
Богословским. Интересна исто-
рия её создания. Режиссер Эду-
ард Пенцлин снимал фильм «Ис-
требители». Ему хотелось, чтобы 
в одной из сцен на выпускном 
вечере юноши и девушки спели 
что-то о прощании со школой. 
Обратились к Долматовскому с 
просьбой написать текст песни. 
Он быстро справился с этой за-
дачей. Но исполнитель главной 
роли Марк Бернес предложил 
включить в сюжет фильма ещё 
одну песню – про лётчиков. Ре-
жиссёр был не против, но никак 
не мог понять, какой она должна 
быть. Евгений Аронович вместе 
с Никитой Богословским сочи-
няют ещё одну песню, однако 
её забраковал директор студии. 

«Нет мужества!» – таков был его 
вердикт. Тогда авторы на свой 
страх и риск просят снять песню 
на киноплёнку за их собствен-
ный счёт. До последнего момен-
та не был решён вопрос о том, 
войдёт ли она в фильм. Но пока 
ответственные функционеры 
взвешивали все за и против, на 
Киевской студии уже вовсю рас-
певали: «Любимый город может 

спать спокойно». Так песня во-
шла в кинофильм и в сердца со-
ветских людей.

К слову, в 1940 году «Истреби-
тели» стал лидером советского 

кинопроката, его посмотрели 
более 27 миллионов чело-
век. 

После выхода фильма, 
в сентябре 1939-го, Дол-
матовскому предложили 
стать военным корреспон-
дентом. Он согласился без 
раздумий. Ему присвои-

ли звание интенданта 3-го 
ранга и отправили в Бело-

русский военный 
округ. Там 
он освещал 
о с в о б о д и -
тельный по-
ход РККА 
в Западную 
Украину и 
Белоруссию. 
Потом его 
перевели в 
д е й с т в у ю -
щую армию, 
штурмовав-
шую линию 
Маннергей-
ма. Коман-
дование не 

раз отмечало смелость, иници-
ативу и активность журналиста. 
Долматовский был удостоен ме-
дали «За боевые заслуги».

Помимо работы в военных 
газетах, Евгений продолжал ли-
тературную деятельность. В 1940 
году вышла его книга «Три вре-

мени года», в 1941-м – поэти-
ческий цикл «Московские рас-
светы». В стихотворениях тех лет 
выразилось предощущение вой-
ны и великой трагедии, которую 
предстояло пережить советскому 
народу. 

С началом Великой Отече-
ственной войны Долматовский – 
военкор-писатель газеты «Звезда 
Советов» 6-й армии Юго-Запад-
ного фронта и одновременно во-
енный корреспондент «Комсо-
мольской правды». Чуть позже 
его ввели в штат газеты «Красная 
Армия» Юго-Западного фронта. 

Евгению Ароновичу при-
шлось пройти через многие ис-
пытания. В августе 1941 года во 
время тяжёлых боёв под Киевом 
он попал в окружение под Ума-
нью и был захвачен в плен, бу-
дучи контуженным и раненным 
в голову и руку. Его бросили в 
концлагерь, который фашисты 
спешно организовали на окраине 
Умани для тысяч военнопленных 
красноармейцев. На территории 
глиняного карьера просто вы-

рыли яму глубиной до 15 метров. 
На заключённых лил дождь, их 
палило солнце. Зверства, чини-
мые там фашистами, потрясают 
жестокостью. Леденящее душу 
название – Уманская яма – не 
только быстро распространилось 
по окрестным сёлам, но и пере-
шло за линию фронта.

Евгению Долматовскому уда-
лось бежать из этого ада. Но сил 

догнать отступающие войска не 
было. На помощь пришли мест-
ные жители, простая украинская 
семья Вербиных, которые выхо-
дили его и подняли на ноги, де-
лились всем, что у них было. 

Как только Евгений немного 
поправился, он тут же направил-
ся в сторону фронта. Но по дороге 
он был задержан итальянским па-
трулём и вновь доставлен в лагерь 
военнопленных, но уже в Белую 
Церковь. Однако и оттуда через 
некоторое время он смог совер-
шить побег. Пробирался к своим 
по оккупированной территории. 
В дырявой лодке с деревенскими 
мальчишками кое-как перепра-
вился через Днепр, а дальше ле-
сами, партизанскими тропами – 
через линию фронта. Только под 
Воронежем Долматовский нашёл 
редакцию своей газеты «Красная 

Армия». Это было 8 ноября 1941 
года. 

Вот что вспоминал о том вре-
мени сотрудник газеты Борис 
Палийчук: «Глубокой осенью 
1941 года в воронежское музы-

кальное училище, где тогда рас-
полагалась наша редакция, при-
шёл бородатый, вырвавшийся из 
фашистского лагеря смерти Евге-
ний Долматовский. С присущей 
ему энергией сразу же включился 
в работу. Вместе с композитором 
Марком Фрадкиным написал 
песню о Днепре. Песня была на-
печатана в газете и подхвачена 
буквально всем фронтом. Никог-
да не забуду, с каким воодушевле-
нием исполнил эту песню фрон-
товой ансамбль в нетопленом, 
холодном воронежском цирке. 
Помещение было переполнено. 
Большинство – раненые в по-
вязках, на костылях. По суровым 
солдатским лицам струились сле-
зы...»

Пока Евгений Аронович на-
ходился в плену, некий «очеви-
дец» сообщил в Союз писателей, 
что Долматовский погиб. Там 
даже провели вечер его памяти. 
Не надеясь застать друга в живых, 
Константин Симонов посвятил 
ему стихотворение «Мы не уви-
димся с тобой…», вошедшее в 
сборник «С тобой и без тебя». Од-
нако мать поэта не поверила в его 
смерть и отказалась идти на по-
минальное собрание. Вскоре она 
получила письмо от сына с лако-
ничным описанием доставшихся 
на его долю испытаний. Читая 
его, поражаешься, что, испытав 
нечеловеческие страдания, Дол-
матовский был полон оптимизма 
и веры в победу над врагом. «Я 
должен пройти весь путь обрат-
но, но уже в составе наступаю-
щей армии. Твой неистребимый 
сын», – такими словами завер-
шается послание Евгения.

Примечательна ещё одна 
история, связанная с пленом по-
эта. В своей книге «Очевидец» 
Евгений Аронович поведал, как 
группу заключённых собрали у 
здания бывшей школы и усади-
ли за выброшенные из классов 
парты. Лил холодный дождь. На 
крыльцо вышел переводчик и 
объявил, что выступит генерал 
фон Даниэльс. Несмотря на ту-
манный заслон, вызванный ране-

нием, Долматовский отчётливо 
запомнил, с каким высокомери-
ем разглагольствовал о ходе во-
йны гитлеровский военачальник. 
Он заявил, что СССР разгром-
лен, а вермахт непобедим. После 
спасения, уже будучи на фрон-
те под Сталинградом, в феврале 
1943 года Евгению Ароновичу 
стало известно, что среди гитле-
ровских военачальников, взятых 
там в плен, был и командир 376-
й пехотной дивизии 6-й полевой 
армии вермахта фон Даниэльс, 
ставший уже генерал-лейтенан-
том. Долматовский обратился к 
командующему Донским фрон-
том К.К. Рокоссовскому с прось-
бой провести для вражеского ге-
нерала «урок истории». Даниэль-
са посадили за школьную парту. В 
класс вошёл Евгений Долматов-
ский и по-немецки спросил: «Вы 

меня не узнаете?» Тот удивился: 
мол, откуда ему знать вошедше-
го. Тогда военный корреспондент 
напомнил ему лекцию под Ума-
нью…

События начального перио-

да войны ярко раскрыты в поэме 
Долматовского «Пропал без ве-
сти» и в воспоминаниях «Было. 
Записки поэта». Боям под Ума-
нью посвящена его военно-исто-
рическая документальная по-
весть «Зелёная брама». 

Многие произведения Долма-
товского – это хроника событий, 
написанная поэтической стро-
кой, своего рода исторические 
документы, обладающие потря-
сающей эмоциональной силой и 
спустя десятилетия. Даже сегодня 
нельзя без волнения читать ре-
портажи, которые он отправлял 
в дни сражений с северного фаса 
Курской дуги. Поныровская зем-
ля тогда стала ареной жесточай-
шего сражения, переломившего 
ход Второй мировой войны. То, 
что увидел там в жаркие июльские 
дни Евгений Аронович, оставило 
в его душе неизгладимый след и 
нашло отражение в творчестве. 
Немало его стихов посвящено 
воинам-героям, стоявшим на-
смерть и не пропустившим врага 
к Курску. Это и стихотворение 
«Сирень», и, конечно, поэма 
«Поныри», написанная в 1943 

году. Тогда же родилась песня «О 
Понырях», музыку к которой со-
чинил Матвей Блантер.

В 1943-м в газете «Красная 
Армия» появилось ещё одно сти-
хотворение, которое стало пес-
ней. Евгений Долматовский на-
писал его в ноябре в только что 
освобождённом Гомеле. До этого 
уже были освобождены Орёл и 
Брянск. Сопровождая войска, 
Долматовский заметил одну 
странную особенность: послед-
няя улица, по которой проходили 
наши наступающие войска, как 
бы указывала маршрут к следую-

щему городу, который предстоит 
брать. В Орле это была Брянская 
улица, в Брянске – Гомельская, в 
Гомеле – Минская. Про это он и 
написал в небольшом стихотво-
рении «Улицы-дороги».

С боем взяли мы Орёл, 
город весь прошли

И последней улицы название 
прочли.

А название такое – слово прямо 
боевое.

Брянская улица по городу идёт.
Брянская улица на запад нас ве-

дёт.
Напечатав стихи в газете, Дол-

матовский отправил их и Марку 
Фрадкину – может, получится 
песня? Но ответа от композитора 
не последовало. Каково же было 
его удивление, когда через год 
он услышал по радио задорную 
песню воинов-освободителей на 
свои стихи в исполнении леген-
дарного Леонида Утёсова, только 
в слегка обработанном виде. Вме-
сто призыва «Вперёд, на Минск!» 
в конце песни звучали слова «На 
Берлин!».

Сотрудничество Евгения 
Долматовского в годы войны с 
композиторами Н.В. Богослов-
ским, М.Г. Фрадкиным, В.П. Со-
ловьёвым-Седым обогатило от-
ечественную культуру превосход-
ными образцами жанра. Тонкий 
лиризм и душевность, близкая 
в основе своей традиционному 
русскому романсу, отразились в 
текстах таких всенародно люби-
мых песен, как «Всё стало вокруг 
голубым и зелёным…» (1941 г.), 
«Ночь коротка, спят облака», «Я 
уходил тогда в поход…» (1941 г.), 
«Офицерский вальс» (1943 г.). Ев-
гений Аронович написал много 
стихотворений, и каждое из них 
находило отклик в душе бойцов 
и командиров. Строчки из газет 
переписывали, заучивали наи-
зусть. Нередко солдаты носили в 
кармане шинели или гимнастёр-
ки газетный листок с полюбив-
шимися стихами. Они помогали 
выжить, оставаться человеком в 
нечеловеческих условиях войны.

В военное время выходят и 
новые книги Долматовского – 
«Песня о Днепре», «Стихи о Ста-
линграде», «Степная тетрадь», 
«Вера в победу. Стихи 1941–1943 
гг.».

Участник ряда ключевых сра-
жений Великой Отечественной, 
Евгений Аронович восприни-
мал свою фронтовую ипостась 
так: «Моя должность в военных 
служебных предписаниях была 
сформулирована кратко: поэт. 
Это значило, что я стреляю во 
врага стихами и песнями. Но 
идиллическое название моей 
должности не помешало полу-
чить ранения в голову, руку и 
ногу, попасть в самом начале вой-
ны в окружение, узнать войну не 
со стороны. В должности поэта я 
был в Сталинграде, на Курской 
дуге, при форсировании Днепра, 
Вислы и Одера и вот, наконец, 
оказался в Берлине».

1 мая 1945 года Долматовский 
и корреспондент «Правды» писа-
тель Всеволод Вишневский вели 
стенографический отчёт перего-
воров командующего войсками 
8-й гвардейской армии 1-го Бело-
русского фронта генерал-полков-
ника В.И. Чуйкова и заместителя 
командующего 1-м Белорусским 
фронтом генерала армии В.Д. Со-
коловского с комендантом Бер-
лина генералом Гансом Кребсом 
о сдаче столицы рейха. 

На память о том дне в семей-
ном архиве Долматовских оста-
лась необычная фотография. 
Сам Евгений Аронович так рас-
сказывал о моменте, который 
запечатлён на снимке: «В зале 
заседаний рейхстага я нашёл под 
трибуной отколовшуюся брон-
зовую голову Гитлера. Поднял её 
и пошёл на улицу. Как раз тог-
да меня и сфотографировали. У 
Бранденбургских ворот я выбро-
сил голову Гитлера, и она со зво-
ном покатилась по брусчатке под 
смех наших солдат». После этого, 
переполняемый эмоциями, поэт 
выступил перед бойцами с изве-

стием о фактическом окончании 
войны и только что сложенным 
стихотворением «Идут гвардейцы 
по Берлину».

В послевоенные годы воспо-
минания о пережитом не отпу-
скали поэта. Об этом были стихи 
из его новых книг, песни для но-
вых кинофильмов. 

Евгений Долматовский про-
жил почти восемьдесят лет, 
оставив о себе добрую память 
в песнях, которые звучат и бу-
дут ещё долго звучать, в сердцах 
благодарных слушателей нашей 
страны.
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,  
Евгений Долматовский прошёл войну от самого начала до победного конца

На улицах Берлина.

Выписка из наградного листа.

Вдохновлённый комсомольским призывом, 
он в 1932 году отправляется строить первую 
очередь Московского метрополитена

В послевоенные годы воспоминания 
о пережитом не отпускали поэта. Об этом 
были стихи из его новых книг, песни для новых 
кинофильмов

Евгений ДОЛМАТОВСКИЙ.

Настоящим хитом стала песня «Любимый 
город», написанная им в соавторстве с 
композитором Никитой Богословским



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Такого в истории олимпийского движения не было. Трижды в про-
шлом веке летние Олимпиады отменялись из-за мировых войн. Не 
состоялись Игры 1916 года в Берлине, 1940-го в Хельсинки (из-
начально они планировались в Токио) и 1944-го в Лондоне. Такая 
же участь постигла и две зимние Олимпиады 1940 и 1944 годов. 
У отменённых летних остались порядковые номера, а вот после 
IV зимних Игр в германском Гармиш-Партенкирхене (1936 года) 
следующие после перерыва Игры 1948 года в швейцарском Санкт-
Морице именовались пятыми. Перенос же Олимпиады, объявлен-
ный в связи с коронавирусной инфекцией, осуществился впервые…

По какому-то странному 
совпадению, как и 80 лет на-
зад, в этом високосном году 
не состоятся Игры в япон-
ской столице. К минувшему 
воскресенью были отменены 
и перенесены все глобальные 
спортивные турниры, за ис-
ключением Олимпиады-2020. 
При этом многие националь-
ные олимпийские комитеты 
уже призывали к переносу 
состязаний. Очевидно, что 
для координации действий 
Международному олимпий-
скому комитету (МОК), орг-
комитету Игр, японскому 
правительству и пулу пар-
тнёров и спонсоров требова-
лось дополнительное время 
для принятия решения. И 

вердикт Томаса Баха не был 
неожиданным. 24 июля, как 
было запланировано, олим-
пийский огонь не зажжётся 
над Токио. Случится это толь-
ко следующим летом. Причём 
Игры официально будут име-

новаться Олимпиадой 2020 
года. 

МОК в настоящее вре-
мя работает со спортивными 

федерациями над созданием 
«окна» в июле-августе для 
проведения перенесённых 
Игр-2020 в Токио в 2021 году

– Олимпийские игры нуж-
но провести в период между 
Уимблдоном, который дол-
жен завершиться в середине 
июля, и Открытым чемпио-
натом США по теннису, кото-
рый должен начаться в самом 
конце августа, – цитирует 
ТАСС главу координацион-
ной комиссии МОК Джона 
Коутса со ссылкой на Reuter. 
– Мы хотим утвердить фи-
нальные даты в течение четы-
рёх недель.

Если в случае с футболь-
ным Евро перенос на июнь-
июль 2021 года выглядит 
безболезненным, то с мульти-
спортивным турниром ситуа-
ция сложнее. Всё дело в том, 
что с 16 июля по 1 августа 
2021 года в японской Фукуо-
ке должен пройти чемпионат 
мира по водным видам спор-
та, на котором разыграют 76 
комплектов наград. А с 6 по 
15 августа 2021 года в аме-
риканском Юджине (штат 
Орегон) запланирован чем-
пионат мира по лёгкой атле-
тике.  Международная феде-
рация лёгкой атлетики (World 
Athletics) сообщила о готов-
ности изменить даты прове-
дения чемпионата мира 2021 
года. Скорее всего, он состо-
ится или раньше, или будет 

перенесён на 2022 год. Веро-
ятно, по такому же принципу 
поступит и Международная 
федерация плавания.

1127 марта   2020   № 32 СПОРТ

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Два года назад наш корреспондент рассказывал об уникальной семье 
курсантов ВИФК – Фёдоре и Регине Дурымановых. Так получилось, 
что оба серьёзно увлекались единоборствами: самбо, дзюдо, рукопаш-
ным и универсальным боем. Став курсантами прославленного вуза, 
они, конечно, продолжили занятия спортом и однажды встретились 
на тренировке. После этого почти два года их общение ограничивалось 
короткими разговорами около борцовского ковра. Искра между ними 
пробежала чуть позже. Чувства в итоге победили, и вскоре они поже-
нились, после чего появилась на свет дочь Аня. Совсем скоро ей уже  ис-
полнится пять лет. По окончании ВИФК лейтенант Дурыманов стал 
защищать цвета Центрального спортивного клуба армии, а лейтенант 
Дурыманова обучает премудростям физической культуры суворовцев 
Северной столицы…

Признаюсь, что первые се-
кунды встречи с Региной уди-
вили вашего автора. Слишком 
уж стереотипные у меня были 
представления о том, как должна 
выглядеть мастер спорта между-
народного класса и чемпионка 
мира по рукопашному бою. Если 
не знать заранее о том, каким 
спортом занималась офицер, то 
можно ошибочно подумать, что 
перед тобой лыжница или лег-
коатлетка. Совсем не предпо-
лагаешь, что собеседница может 

проводить разительные ударные 
атаки, совершать молниеносные 
броски и обезоруживающие лю-
бого соперника захваты. 

Рассказываю Регине о своих 
умозаключениях, после чего она 
улыбается и рассказывает:

– Такое часто было в моей 
жизни. Иногда даже приходилось 
отстаивать своё право заниматься 
рукопашным боем: у многих до 
сих пор не укладывается в голо-
ве, как девушка может овладеть 
всеми этими навыками. 

…Родилась она в Уфе. В дет-
стве ей нравилась художествен-
ная гимнастика, но родители 
скептически смотрели на этот 
грациозный вид спорта.

– Почему они отговорили 
меня, поняла позднее, – поясняет 
лейтенант Дурыманова. – За всей 
красотой и женственностью того, 
что мы видим по телевизору, скры-
вается жесточайший график тре-
нировок и ограничений. Не уве-
рена, что была бы готова к этому. 
Всё-таки «мои» виды спорта при 
всей серьёзности нагрузок предпо-
лагали совсем другой режим. 

Поэтому в жизни Регины по-
явилось дзюдо. Недалеко от дома 
работала секция. «Всё-таки уме-
ние постоять за себя нужно всем, 
так что когда папа предложил 
сходить на первую тренировку, я 
сделала это с радостью», – вспо-
минает она. После первых заня-
тий школьница с энтузиазмом 
стала постигать секреты этого 
интересного вида спорта с япон-
скими корнями.

После дзюдо пришёл черёд 
рукопашного боя. 

– Очень захотела освоить и 
этот вид спорта, – продолжает 
девушка. – Он ещё более кон-
тактный, чем дзюдо или самбо, 
за счёт ударной техники. Но по-
началу у моих тренеров не было 
чёткого понимания, могу ли я 
им заниматься. Пришлось до-
сконально изучать положение, и 
только после этого мне разреши-
ли выходить на ковёр.

Лейтенант Дурыманова хоро-
шо помнит тот день, когда пер-
вый раз надела амуницию для 
рукопашного боя:

– Мальчики из секции по-
могли надеть перчатки, шлем, 
вставила защитную капу. Тогда 
только-только научилась делать 
захваты и броски, поэтому о за-
щите и ударах ещё не имела пред-
ставления. Но с того момента 
всё, естественно, поменялось. 
Появилось небывалое вдохно-
вение, и на каждую тренировку 
приходила как на праздник.

Замечу, что тогда она занима-
лась рукопашным боем, где за-
прещены добивания соперника 
в партере, но при этом конструк-
ция защитного шлема не пред-
усматривает закрытую сферу со 
стороны лица (как в армейском 
рукопашном бое, на который 
стала переключаться уже в кур-
сантские годы).

К моменту поступления в 
Военный институт физической 
культуры Регина была кандида-
том в мастера спорта России по 
четырём видам спорта: дзюдо, 
самбо, рукопашный и универ-
сальный бой. Последний предпо-
лагает первоначальное преодоле-

ние полосы препятствий, а затем 
после минутного перерыва, уже 
на фоне усталости, участников 
ожидает рукопашная схватка. Но 
как же в её жизни появилась зна-
менитая альма-матер начфизов?

– Приехала в Санкт-
Петербург на турнир в составе 
сборной Республики Башкорто-
стан, и здесь, в институте, про-
ходило взвешивание, – говорит 
девушка. – Тогда нам устроили 
экскурсию по учебному заведе-
нию, и я, во-первых, узнала о 

существовании отдельной кафе-
дры – преодоления препятствий 
и рукопашного боя, а во-вторых, 
о том, что сюда могут поступать 
не только юноши. Вот и задума-
лась после возвращения домой, 
а не попробовать ли сюда посту-
пить?

Настрой у молодой спор-
тсменки был, что называется, бо-
евой. Офицерское будущее, выс-
шее образование, возможность 
соревноваться и заниматься 
любимым видом спорта – 
второго такого вуза больше 
не найти ни в России, ни 
в остальном мире. Больше 
всех переживала мама Ре-
гины, но уверенность и ре-
шительность дочери в пра-
вильности своего выбора в 
конце концов передались 
и ей. Уезжала в го-
род на Неве аби-
туриент Дурыма-
нова со стойкой 
убеждённостью, 
что её зачислят 
курсантом в 
Военный ин-
ститут физи-
ческой куль-
туры. Так, 
собственно, 
и вышло. 
Вступитель-
ные испыта-
ния для Регины не стали камнем 
преткновения.  

Уже на первом курсе наша 
собеседница выиграла чемпио-
нат мира по рукопашному бою 
и стала мастером спорта между-
народного класса. Параллельно 

выиграла чемпионат Европы по 
универсальному бою, получила 
звание мастера спорта России.

Но всё изменилось, когда 
знакомство с сержантом Фёдо-
ром Дурымановым переросло в 
желание создать с ним семью. 
Регине пришлось прервать на год 
обучение и вернуться в институт 
уже после рождения дочери. Это 
период был совсем не простым. 
Но когда маленькая Аня чуть 
подросла, стало понятно, что об-
учение необходимо продолжить. 

Большой спорт постепенно 
уходил на второй план, на стар-
ших курсах курсант Дурыманова 
готовилась к преподавательской 
практике, а вскоре стало известно 
и её место службы после выпуска 
– Санкт-Петербургское суворов-
ское военное училище.

– Я пришла в училище, когда 
основная часть работ по модерни-
зации учебно-материальной базы 
уже завершилась, – рассказывает 

офицер. – Осталось только 
ввести в эксплуатацию 
физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. 
Работать с суворовцами 
и интересно, и ответ-
ственно. Благодаря со-

временным условиям они 
готовы заниматься многи-

ми видами спорта. Но 
в то же время это 
дети, подрост-
ки, юноши, к 
которым всег-
да нужен осо-
бый подход. 
Сама я тоже 
тренируюсь, 
но, конечно, 
уже не для 
соревнова-
ний, а для 
того, чтобы 
оставаться 
в отличной 

физической форме.
Фёдор же продолжает ка-

рьеру как спортсмен ЦСКА. В 
конце февраля он выиграл оче-
редной чемпионат России по 
боевому самбо, проходивший в 
Чебоксарах, а в ноябре 2019-го 
первенствовал на чемпионате 
мира в Сеуле. График заслужен-
ного мастера спорта России по 
универсальному бою и мастера 
спорта международного класса по 
боевому самбо расписан по дням 
– тренировки, сборы, турниры.

– Бывает, не видимся месяц 
и даже больше, – признаётся Ре-
гина. – Но тем долгожданнее тот 
момент, когда он возвращается 
домой. Особенно с новой награ-
дой. 

Можно не сомневаться, что 
поддержка жены принесёт лей-
тенанту Дурыманову ещё не одну 
победу.

Фото автора 
и из архива Р. Дурымановой 

Санкт-Петербург

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Безусловно, нынешний спортивный год навсегда войдёт в историю. Бес-
прецедентная отмена спортивно-массовых мероприятий, начавшаяся за 
рубежом, пришла и в Россию. Континентальная хоккейная лига, напри-
мер, уже выступила с заявлением, что сезон доигран не будет, а Кубок 
Гагарина не получит своего обладателя. Какие формальности предстоит 
выполнить хоккейной организации, чтобы документально подвести ито-
ги прерванного чемпионата, станет ясно позднее, когда ситуация с рас-
пространением коронавирусной инфекции стабилизируется. А пока спор-
тсмены вынуждены тренироваться в домашних условиях: спортивные 
комплексы, площадки и базы тоже прекратили свою работу. 

– Тренироваться дома — это 
совсем не то, что на базе, – рас-
сказала в интервью Russia Today 

двукратная олимпийская чемпи-
онка по фехтованию лейтенант 
Яна Егорян. – Фехтовальщикам 

просто невозможно заниматься 
отдельно, без спаррингов. Оста-
ётся только выполнять раз-

личные упражнения, для 
этого всё необходимое, конеч-
но, есть. Но без тренеров, без 

партнёров всякая подготовка 
теряет смысл. С тренерами мы 
всегда на связи, но что они могут 
сделать сейчас? Только сказать, 
чтобы мы не отъедались, чтобы 
всегда по первому звонку были 
готовы постоять за честь страны. 
В фехтовании ничто не поможет 
поддерживать форму так, как за-
нятия в команде, с партнёрами. 
Даже не представляю, что могло 
бы помочь тренироваться в пол-
ную силу дома.

– Все спортсмены нашей 
школы ушли на карантин. 

Все мы отнеслись к 
этому моменту очень 
серьёзно и выполняем 

инструкции. Глав-
ное, чтобы ребя-
та были здоровы. 
Каждому розданы 
и н д и в и д у а л ь н ы е 
рекомендации по 
тренировкам, что-

бы по возможности 
поддерживать фор-

му дома, – сообщи-
ла пресс-центру ЦСКА 

старший тренер – начальник 
спортивной команды армейско-
го клуба по фигурному катанию 
на коньках Елена Буянова, до-
бавив, что надеется на норма-
лизацию обстановки через 2–3 
недели.

Чемпион мира 2015 года и 
двукратный серебряный при-
зёр чемпионатов мира (2017 и 
2019 годов) по барьерному бегу 
на 110 метров, победитель VII 
Всемирных военных игр капи-
тан Сергей Шубенков в эти дни 
находится на сборах в Адлере, 
где планирует пробыть до конца 
апреля. «Этот сезон для нас ещё, 
надеюсь, не закончен, в конце 
августа должен быть чемпионат 
Европы. План подготовки, ко-
нечно, нужно будет скорректи-
ровать», – цитирует легкоатлета 
ТАСС.

Туманные перспективы на 
весь сезон не добавляют опти-
мизма спортсменам, но будем 
надеяться, что соревнования в 
2020-м мы с вами ещё увидим. 

Лейтенанту Яне ЕГОРЯН и многим её коллегам по ЦСКА и сборной России 
придётся корректировать свои тренировочные планы.

Женские поединки по рукопашному бою ничуть не менее зрелищные, чем мужские (Регина – справа). 

Лейтенант Регина ДУРЫМАНОВА.

,   
 

XXXII летние Олимпийские игры в Токио официально 
перенесены на 2021 год
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МОК в настоящее время работает 
со спортивными федерациями над созданием 
«окна» в июле–августе для проведения 
перенесённых Игр-2020 в Токио в 2021 году

 
Как спортсмены ЦСКА проводят время в условиях ограничений 
на проведение соревнований и закрытие спортивных комплексов

В фехтовании ничто не поможет 
поддерживать форму так, как занятия 
в команде, с партнёрами. Тренироваться
 в полную силу дома невозможно

   
Лейтенант Регина Дурыманова после выпуска из Военного института физической культуры (ВИФК) преподаёт в Санкт-Петербургском 
суворовском военном училище и вместе с мужем воспитывает дочь Анну 

Уже на первом курсе Регина выиграла 
чемпионат мира по рукопашному бою и стала 
мастером спорта международного класса
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Коронавирус вмешался в проведение главного летнего старта 
четырёхлетия.
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Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ ,
Николай КРАЛИН

«Желаю газете «Красная звез-
да» успешного проведения конкур-
са в честь Великой Победы, а всем 
участникам конкурса творческих 
удач и радости от общения с произве-
дениями шахматной композиции. Ге-
рой России  Алексей Ботян». («Крас-
ная звезда», 23 октября 2019 года).

Сегодня очередная плановая пу-
бликация о ходе открытого конкур-
са-чемпионата Вооружённых Сил 
РФ по заочному решению шахмат-
ных композиций. Чемпионат по-
свящён 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

«Конкурсные задачи решают 
все – от пенсионеров до пионеров. 
Подполковник в отставке В. Ши-
лов. Екатеринбург».

«Мне 14 лет. Играю в шахматы 
3 года. Они мне очень нравятся. 
В. Ефименко. Новая Усмань, Воро-
нежская область».

«Я из Алматы. Мне 8 лет. Лю-

блю играть в шахматы. Начинал 
играть с дедом. Узнал про ваш 
конкурс и решил принять участие. 
Первые 2 задания решил легко. 
В. Каюков. Алматы, Республика 
Казахстан».

«После продолжительной бо-
лезни на 84-м году жизни скончал-
ся Геннадий Ефимович Леонов – 

победитель конкурса-чемпионата 
2012 года. С. Хомичёв. Курган». 

ОТВЕТЫ
Многоходовки № 11, 12 и 13 – 16, 

предложенные для решения участ-
никам конкурса-чемпионата, со-
ставил полковник в отставке Алек-
сандр Константинович Калинин 
(11 сентября 1914, посёлок Уланов 
Волгоградской области – 9 сентября 
2004, Москва). Будущий 9-кратный 
чемпион Вооружённых Сил СССР и 
двукратный чемпион Москвы свою 
первую задачу опубликовал в 1927 
году в газете «Ленинские внучата». 
А всего Александр Константинович 
составил более 900 произведений 
разных жанров (этюды, двухходов-
ки, трёхходовки, многоходовки и 
другое). Его композиции охотно 
печатали журналы «Шахматы в 
СССР» и «64 – шахматное обозре-
ние», газета «Красная звезда». Под-
черкнём: большой любитель шахмат 
министр обороны СССР  дважды 
Герой Советского Союза маршал 
Родион Яковлевич Малиновский 
регулярно решал задачи, напечатан-

ные в «Звёздочке», и с похвалой от-
зывался о композициях полковника 
Александра Калинина. С 1969 года 
Александр Константинович редак-
тировал шахматный отдел журнала 
«Военный вестник». Трудно оце-
нить помощь, которую до последних 
дней своей жизни оказывал Алек-
сандр Константинович в становле-
нии конкурсов-чемпионатов газеты 
«Красная звезда». Наши давние чи-
татели-решатели помнят, что мате-
риалы чемпионатов сопровождали 
две подписи – главного судьи кон-
курса и Александра Калинина. И в 
ходе конкурса-чемпионата, посвя-
щённого 75-летию Великой Побе-
ды, организаторы достали из архива 
шахматного композитора – фронто-
вика Великой Отечественной войны 
его малоизвестные  работы.

Итак, сверяйте свои решения с 
авторскими замыслами.

Задание № 13 1. Крb6 d5 2. Cc5 
d4 3. e4 d3 4. Kg6 d2 5. Ke5Х.

Задание № 14  1. Сh7 d6 (f5) 2/. 
Kp:d5 f5 (d6) 3. Kp:d6 Kpe4 4. Лg4Х.

Задание № 15 – композиция 
осталась в заделе, и участники 
чемпионата указали несколько ре-

шений; приведём одно из них: 1. 
Л:b4 c6 2. Kp:c6 Kp:b4 3. Cb6 Kpa3 
4. Сс5Х.

Задание № 16  1. Крd2 (грозит 
2. c3Х) Ch6+ 2. f4 C:f4+ 3. Kpe2  
Ле6+ 4. Ке5+ Кр:е5 5. Лd5Х. 

РЕШАЙТЕ, ПОЖАЛУЙСТА!

Заданиями № 21–24 закан-
чивается соревновательная часть 
конкурса-чемпионата. И пред-
лагаемые сегодня читателям-ре-
шателям композиции имеют не-
посредственное отношение к 
посвящению чемпионата 75-ле-
тию Великой Победы. Авторские 

замыслы конкурсных этюдов бу-
дут опубликованы в мае, то есть 
у участников чемпионата есть 55 
суток для разгадки авторских идей.

Каждое ваше решение этюдов 
№ 21–24 – ваш добрый поклон ав-
торам произведений.

Желаем всем творческих удач!

Фото из фондов ГПНТБ России
____________
Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ, главный 
судья конкурса-чемпионата, нацио-
нальный арбитр, мастер ФИДЕ.
Николай КРАЛИН, консультант, 
гроссмейстер по шахматной компо-
зиции.

Конкурс-чемпионат (выпуск № 249)

    
Совместный проект редакции газеты «Красная звезда» и Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) при содействии ГПНТБ России

  

Задание № 24
Выигрыш

Бёлые :Кре1, Ла1, Кd7, пп. b2, g6 (5)
Чёрные: Крd8, Лg7, пп. b7, c3, e7, h7 (6)

Задание № 23
Ничья

Белые: Крb2, Ла3, Ка5, пп. а6, с3, е3 (6)
Чёрные: Кра8, Сf1, пп. с5, h2 (4)

Задание № 22
Ничья

Белые: Крg5, Kc8, Kh4, пп. f3, f4, f6 (6)
Чёрные: Крh8, Kc6, Kd8, пп. с4, d3, е6 (6)

Задание № 21
Выигрыш

Белые: Крg1, Фd4, Ce8 (3)
Чёрные: Крh3, Фb7, Ka7, п. е4 (4)

Александр КАЛИНИН.

Полковник Александр КАЛИНИН (стоит) следит за игрой генерал-майора 
Олега ЧЕБОТАРЁВА.

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 3 037 105 579,94 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространённы-
ми способами оплаты с помощью элект ронных он-
лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

Тарас РУДЫК 

Новосибирская область активно 
включилась в реализацию проекта 
Министерства обороны по сбору, 
систематизации и оцифровке архив-
ных и семейных данных, в том числе 
и фотоматериалов об участниках 
Великой Отечественной войны для 
увековечения их памяти.

Материалы и фотографии из 
Новосибирской области будут 
включены в общую базу данных 
о фронтовиках мультимедийной 
галереи мемориального комплек-
са военно-патриотического парка 
культуры и отдыха «Патриот».

О работе военного комисса-
риата Новосибирской области по 
сбору и обобщению материалов об 
участниках Великой Отечествен-
ной войны рассказывает началь-
ник отделения Новосибирского 
областного военного комиссари-
ата по работе с гражданами Юрий 
Козлов. В каждом муниципальном 

военном комиссариате, по его сло-
вам, сформирована группа из трёх 
человек – всего привлечено около 
65 сотрудников военкоматов. 

– На сегодняшний день на 
учёте в военкоматах области чис-
лилось 423 тысячи 390 ветеранов. 
Вернулись с войны 22 тысячи 798 
человек, – отмечает начальник от-
деления. – Мы развернули пункты 
сбора и загрузки информации в 
информационный ресурс «Доро-
га Памяти». Всего таких пунктов в 
Новосибирской области 81. На се-
годня общее количество данных об 
участниках Великой Отечествен-
ной войны из нашей области в этом 

информационном ресурсе пред-
ставлено на 311 тысяч 860 человек. 

По словам Юрия Козлова, 
работа по сбору, систематизации 
и оцифровке данных об участ-
никах Великой Отечественной 
войны из Новосибирской обла-

сти выполнена на 96,1 процента. 
Для активизации усилий по ро-
зыску материалов и размещению 
их в информационном ресурсе 
организовано взаимодействие с 
правительством Новосибирской 
области. Губернатор Андрей Трав-
ников дал указания профильным 
министрам правительства регио-
на и руководителям обществен-
ных организаций по открытию 
дополнительных пунктов загруз-
ки информации. 

Активизировать эту работу так-
же призвано взаимодействие об-
ластного комиссариата с мэрией 
Новосибирска. На данном этапе 

в городе открыто 14 пунктов для 
приёма жителей по предоставле-
нию ими семейных материалов об 
участниках Великой Отечествен-
ной войны с последующей обра-
боткой и оцифровкой этих данных. 
Меня ознакомили с некоторыми из 
этих списков.

Подполковник Шестаков Вла-
димир Яковлевич, 20.02.1921 г. 
рождения из Шепуновского рай-
она Алтайского края. 1.09.1938 г. 
призван Мошковским РВК Ново-
сибирской области. В числе на-
град офицера – ордена Красного 
Знамени, Красной Звезды, Отече-
ственной войны II степени, меда-
ли «За Победу над Германией» и 
«За оборону Ленинграда». Данные 
представлены Тогучинским райво-
енкоматом.

Младший сержант Анохин 
Александр Михайлович. Родился в 
1923 г. в селе Успенка Ленинского 
района Орловской области. При-
звался в 1942 г. Доволенским РВК 
Киштовского района Новосибир-
ской области. Погиб 17 августа 
1944 г. Эти данные получены из во-
енкомата Бердска Новосибирской 
области.

Новосибирск

  
-

Материалы и фотографии из Новосибирской области будут 
включены в мультимедийную галерею «Дорога Памяти»

Общее количество данных об участниках 
Великой Отечественной войны из 
Новосибирской области для проекта «Дорога 
Памяти» представлено на 311 тысяч 860 человек




